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Бригада на разделке леса Ю. Я. Барвинка из Асланов- 

ского леспромхоза — лучшая в Верхнекетье. С начала года 

этот коллектив ми разу не сорвал выполнение плана

ОРГАН ТОМСКОГО ОБЛАСТНОГО КОМИТЕТА КПСС И ОБЛАСТНОГО СОВЕТА НАРОРЫХ ДЕППАТОВ

Высокопроиэводителы! ы й 
труд позволил бригаде до
срочно выполнить годовые 
обязательства. IlepeoMOfrpeB 
их, разделочники наметили 
разделать 33,7 тысячи кубо. 
метров и получить 31,7 ты. 
сячи деловой. Недавно кол
лектив рапортовал о вьтол- 
нении повьппенных обяза. 
тельств, а теперь достигнут 
и '35-тысячиый рубеж.

Коллектив 1продолжает

трудиться со значительным 
опережением. Радуют стара
нием все члены бригады. Но 
оссйенно отличаются рас. 
кряжевщик Ю. Я. Барвинок, 
М. М. Фахретдиноа, В. Я. Гу
лин, В. В. Барышев.

Таясих коллективов, как 
этот, в леспромхозе немало. 
Тридцатитысячного рубежа 
по общему показателю раз. 
делки достигли бригады 
X. С. Сафина и Т. В. Наго-

вицьша. Оба коллектива на
ращивают и выход деловор!. 
На счету каждой ^ретады 
более чем по 28 тысяч кубо. 
метров.

Разделочники не только 
намерены завершить год с 
лучшим'и показателями в 
леспромхозе, но и превзойти 
|реаультаты своих соперни
ков — катайгинцев.

Л. ИВАНОВА, 
экономист нижнего склада 
Аслановского леспромхоза.

«День
животновода»

о т  К И Л О ГРА М М О В О Й  П Р И Б А В К И  С Е ГО Д Н Я  -  

к  ТРЕХТЫ СЯЧ Н О М У Н АД О Ю  В  Б У Д УЩ ЕМ  Г О Д У !

■ Человеческий фактор в действии-

Полина Григорьевна Усатова, до
ярка совхоза «Межениновский», уже 
получила от коровы с начала года по 
5.000 килограммов молока!

И ВСЕ ЕЩ Е СРЫ ВЫ • • •

ЛУЧШИЕ В НОЯБРЕ
Исполком областного Совета народных депутатов и 

президиум облсовпрофа рассмотрели итоги соревнования 
коллективов животноводческих ферм за успепшое прове
дение зимовки скота, увеличение производсра и прода
жи продуктов животноводства за ноябрь 1986 года.

Победителями социалистического соревнования приэва. 
ны;

СРЕДИ МОЛОЧНЫХ ФЕРМ 
И КОМПЛЕКСОВ

Нелюбипский комплекс 
совхоза «Родина» Томского 
района (начальник Т. В. Гор
бунова);

Леботерский комплекс 
совхоза имени 60-летия 
СССР Чаинокого района (на
чальник В. Ф. Романенко);

Ларияская ферма с<жхоза 
«Александровский» Алексан
дровского района (бригадир 
М. М. Разумный);

Моховская совхоза «Ново, 
селсвский» Колпашевского 
района (заведующий А. В. 
Б<и)оакав);

Боядарская совхоза «Кар- 
гаоомский» Каргасококого 
района (управляющий П. П. 
Ильин);

Новопокровская совхоза 
«Заветы Ленина» Кожевни, 
ковокого района (заведую- 
1ЦИЙ А. Ф. Венчуро);

Новотронцкая совхоза «Но. 
ЗИКОЕСКИЙ» Асиновского
района (заведующий В. А. 
Александров);

Высокоярская совхоза 
«Заветы Ильича» Бакчар- 
ского района (заведующий

В. Л. Ватин);
Чягзринская совхоза име

ни Шишкова Парабельокого 
района (заведующая Н. И. 
Костарева);

Клюквенная совхоза «Клю
квенный» Верхнекетского 
района (зоотехник Н. И. 
Глушпак),

СРЕДИ ОТКОРМОЧНЫХ 
ФЕРМ

Цех № 2 совхоза «Том
ский» Томского района (на. 
чальник С. Н. Афанасьев);

Моясеевская (^рма сов
хоза «Новиковский» Аси. 
новского района (заведую, 
щая С. И. Ермолина);

Георгиевская совхоза «Си
биряк» Томского района 
(^игадир А. Т. Полех).

СРЕДИ ФЕРМ 
ПО ВЫРАЩИВАНИЮ  
ТБЛОК И НЕТЕЛЕЙ

Каргалинский комплекс 
колхоза «Гигант» Шегарско-' 
го района (начальник Ф. И. 
Родиков);

Белоусовский комплекс 
опытно . производственного 
хозяйства имени Б. Н. Сидо
ренко Томского района (на
чальник И. А. Жукова).

По оперативным данным 
на вчерашний день, в райо
нах продуктивность молоч
ного стада в килограммах 
составила — первая колон-
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Как видите, за неделю 
продуктивность в целом по 
области не изменилась, оста
лась прежней. Ну, а поско
льку год назад она росла, то 
и прибавка по сравнению с 
прошлогодней продуктивно
стью сократилась на одну 
десятую. Так что стабиль
ный надой сейчас надо вос
принимать как торможение.

Заметнее всех сбавили 
шаг животноводы Кривоше- 
инского района. Почему? В 
ближайшем номере газеты 
мы опубликуем материалы 
рейда печати и народного 
контроля по фермам этого 
района, а пока предоставля
ем слово ведущему специа 
листу облагропрома Н. А. 
Соболевскому:
I — Я недавно был в коман
дировке в этом районе. Могу 
утверждать, что причина сла
бого роста продуктивности в 
нарушениях технопс1Ичесной 
дисциплины. Да, там все еще 
бывают срывы, скот остается 
некормленным. Сломался, на
пример, иормораэдатчии, ждут, 
когда его отремонтируют. 
Вручную корма уже никто не

ка, вторая — прибавка к су
точному надою прошлого го
да, третья — плрэс за неде
лю;
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желает раздавать. Другое 
очень серьезное упущение — 
нет в хозяйствах контроля за 
раздоем новотельных йоров, 
из-за чего теряется немало 
молока. Никто из специали
стов по сути' всерьез не за
нимается анализом физиологи
ческого состояния животных, 
просто не владеет этим ана
лизом. Обо всем этом мы под
робно беседовали в РАПО. в 
райкоме партии, высназа«б4 
свои критические замечания 
главному зоотехнику района 
В. Л. Мазику.

Если на молочных фермах 
срьшы стали уже чрезвы
чайными происшествиями, 
то в мясном цехе они еще 
бьшают довольно часто. Об 
этом, в частности, пишет в 
редакцию животновод кол
хоза «Маяк» Первомайского 
района П. Воронин.

— Да, — соглашается Н, А. 
Соболевский, который знако
мился с положением в этом 
колхозе, — с нормами в «Мая- 
ив» трудно. Не создали нуж
ный запас зе>4нофуража н >~:з, 
садили свиноферму ка голод
ный паек. Облагропром выде
ляет неиоторуй» помощь кол
хозу, и все-таки он сам дол
жен более активна использо
вать местные резервы.

.Письмо с фермы

Ставим задачи потруднее
в этом году мои подруги 

по ферме опытно-производ
ственного хозяйства «Таеж
ное» не раз пересматривали 
свои обязательства в сторо
ну увеличения. Летом толч
ком этому послужило начи
нание мастеров машинного 
доения Чемондаевского мо
лочного комплекса совхоза 
имени 60-летия СССР. Через 
районную газету «За ком
мунизм» они заявили о сво
ем твердом намерении заво
евать право всем коллекти
вом пополнить клуб живот
новодов Чаинского района 
«3.200».

А не дерзнуть ли и нам 
побороться за такое членст
во? С этого вопроса начали 
разговор на очередном «дне 
животновода». Обсудили в 
деталях все «за».и «против». 
Поняли, что, если со всей
серьезностью отнестись к 
выполнению своих обязан
ностей да с напряжением 
поработать, рубеж в 3.200 
килограммов молока от ко

ровы вполне досягаем. Впос
ледствии оказалось, что мы 
нисколько не переоценили 
свои возможности. На деше
вых летних кормах получи
ли даже больше продукции, 
чем намеревались. В период 
постановки животных под 
крышу надои не упали, по
тому что кормили их по 
полному зимнему рациону.

На зимовку хозяйство 
припасло на условную голо
ву скота по 29 центнеров кор. 
мовых единиц. Целое богат
ство. И если учесть, что еще 
ни разу не было перебоев с 
доставкой кормов, то станет 
ясно, откуда наши успехи. 
Трехразовое доение тоже 
обеспечивает солидную при
бавку продуктивности. С 
осени и до этого времени су
точные надои молока от ко
ровы выше прошлогодних 
более чем на два килограм
ма.

Никого в нашем коллекти
ве не оставило равнодушным 
письмо областного комитета

партии. Исходя из задач, по
ставленных перед животно
водами, мы решили, что 
обязаны развивать тенден
цию роста надоев. Вновь пе
ресмотрели свои социалисти
ческие обязательства, решив 
надоить от каждой коровы 
к концу года не менее 3.400 
‘Килограммов молока. В те. 
чение года и мы, и зоовет- 
специалисты постоянно кон
тролировали физиологиче
ское состояние животных. 
Исключили преждевремен
ный запуск коров. Прове
денное в начале ноября рек
тальное обследование ста
да показало, что в нем толь
ко три буренки нестельных.

Надо отдать должное за
боте о нас администрации 
хозяйства. С молокопрово- 
дом, который смонтировали 
летом, намного легче рабо
тать. Есть на ферме хорошо 
оборудованные бытовые по
мещения. Горячие завтрак и 
обед ждут нас после дойки 
в фермском буфете. Больше

внимания уделяем повыше
нию профессионального ма
стерства.

За 11 месяцев от каждой 
коровы получили по 3.256 
килограммов молока. Плюс 
к уровню прошлого года со
ставил 631 килограмм. Выше 
фермских показателей про
дуктивность в группах ко
ров, за которыми ухажива
ют Антонина Кузьминична 
Царегородцева, Татьяна Ев- 
тафеевна Сомова и в моей.

Сейчас все настроены по
работать с еще большим 
усердием и получить за 
зимне-стойловый период 
по 2.200 килограммов молока 
от коровы, а к 70-летнему 
юбилею Великого Октября 
довести продуктивность сво
их коров в стаде до 3.400-ки. 
лограм новой отметки. И 
твердо уверены; такой высо. 
кий рубеж обязательно возь
мем.

М. СЕМЕНОВА, 
доярка Григорьевской 
^Рм ы  ОПХ «Таежное» 

Чаинского района.

И повести
л В октябре ТЗРИ вы- 
S полнил план.
S Может возникнуть
а вполне закономерный 
в вопрос:
S — Что тут такого зна- 
в меяательного? Завод на 
S то и завод, чтобы план 
в выполнять ежемесячно.
S I Но тут случай особый. 
S Все последние месяцы за- 
S вод план проваливал. От- 
S ставание. увеличивалось, 
S словно катящийся с горы 
в снежный ком. За десять 
S месяцев реализация про- 
в дукции составила всего 
S 96,2 .процента к плану, 
S договоры предприятие за. 
S крыло на 98,6 процев- 
а та. Многотысячный кол- 
S лектив, на протяжении 
S многих лет славившийся 
в трудовыми успехами, ока- 
S зался в растерянности, 
в Что делать, как спасать 
S положение? «Пожарные 
в меры» эффекта не дава- 
S ли...
а И вот пусть малень- 
S кая — выполнен месяч- 
а ный план, — но победа. 
S Во многом стала она 
а возможной потому, что 
5 цех сверл (наиболее кру- 
а пное подразделение заво  ̂
в да) план выполнил. И да' 
^ же перевыполнил.

Всего лишь 
энтузиазм?

—. Зг. счет каких резервов 
удалось четко наладить ра
боту? — Исполняющий обя
занности начальника цеха 
В. Р. Черепанов, кажется, 
давно был готов ответить на 
этот вшрос: — Люди! Мы,
конечно, ведем и внедрение 
новой техники, но, чтобы 
она заработала в полную 
мощь, нужно время. А оно 
уже было упущено. И тогда 
верх взяли, если хотите, 
патриотические чувства за
водчан. Рабочие сказали; 
«Стоп!». Стоп отставанию. 
Если бы вы знали, какой у

за собой
нас народ! Да что там горы 
свернуть! С ними план 
делать можно... даже, каза
лось бы, в безнадежной си
туации.

Неужели только '. энтузи
азм? И все? Не верилось. 
Однако после многочислен
ных встреч и бесед мнение 
Владимира Романовича под
твердилось.

Люди добровольно остава
лись в ночные смены, за
держивались после работы. 
ИТР цеха по собственной 
инициативе помогали на 
вспомогательных операциях 
при обработке сверл на экс
порт. Как часы была отла
жена работа служб главного 
механика (А. Д. Смоляни- 
нов) и старшего энергетика 
(Г. В. Перевалов). Мастера 
цеха Н. Е. Рыскаль, С. П. 
Шварцев, А. Ф. Хоменко, 
И. М. Кучеров, В. С. Щеблы- 
кин, Г. И. Литвинов встава
ли за станки. Наперекор 
всем трудностям работали 
шлифовщики А. А. Попелло 
и М. М. Хидоров, заточники 
А. Н. Зыкова и Ф. Я. Голу
бева, токари В. С. Щеблы- 
кин и В. П. Видершпан, де
сятки других.

В едином порыве — поло
жить конец отставанию — 
работали все.

На чем он 
основан?

Конечно, сам по себе энту
зиазм не возникает. Он дол
жен быть на чем-то осно-/ 
ван. Людям надо было су
меть доказать, что именно 
от их напряжения сейчас 
зависит выполнение плана 
не только цеха, но и всего 
завода; Что иначе спад не 
остановить.

И это удалось секретарю

парторганизации цеха Ю. С. 
Тузяку, председателю цех
кома А. Д. Смолянинову. Не 
раз собирали они коммуни
стов цеха. Именно они, ком
мунисты, были в авангарде. 
Например, шлифовщик В. А. 
Штелле, вникнув в суть де
ла, добровольно перешел на 
более сложную рг1боту.

На деле еще раз подтвер
дилось, что хорошо отла
женная агитация — факт 
немаловажный. Не та — ус
ловная, ради галочки, — а 
боевая и конкретная. Еже
дневно подводились итоги, 
отмечалось, сколько еще ос
талось сделать, назьшались 
фамилии передовиков.

Что же касается органи
зации производства, то луч
ше всего по этому поводу, 
думается, сказал наладчик 
цеха Г. Г. Лалиев;

— Мы видели полную за
интересованность обеспечить 
нас работой. Ну, а когда та
кое видишь, то и настроейие 
есть работать. Надоело нам 
ходить в последних.

Уловив настроение кол
лектива второго цеха, самое 
пристальное внимание стали 
уделять ему на ежедневных 
диспетчерских совещаниях 
и руководители завода. Не 
раз выносились вопросы по 
второму на заседания парт
кома,

В заводской столовой опе- 
ративйо организовали горя
чее питание в ночную сме
ну,'. решили массу других 
«мелочей». И... цех план вы
полнил.

Цепная
реакция

Началась, что называется, 
цепная реакция. Цех не 
только сам отлично порабо

тал и сумел создать на за
воде такую обстановку, что 
отставать от него цехам-по- 
ставщикам — термическому 
и заготовительному — стало 
стыдно.

Они со всеми своими не
решенными производствен
ными проблемами сумели 
добиться ритмичной постав
ки заготовок в цех сверл. И 
это, подчеркнем, опять же 
только на сознательности. 
Неудобно работать спустя 
рукава, когда твои товарищи 
выкладываются из послед
них сил. '

Это и значит повести 
за собой. Трудовой настрой 
второго передался не только 
смежникам. К примеру, на 
10 1,1 процента справился с 
программой цех метчиков и 
платпек, а ведь еще в сен
тябре выполнение плана 
здесь составило 87,5 процен
та. Подтянулись остальные.

Так выполнило предприя
тие план октября. На этом 
дыхании сработал коллек
тив и в ноябре — план вы
полнен.

Настроение заводчан очень 
верно выразил мастер вто
рого цеха П. Э. Брескот;

— Завод нам дорог, и его 
неудачи для нас как личное 
поражение. Сделаем все, 
чтобы положение измени
лось. Ведь до полной победы 
еще далеко.

С. АВЕРИНА.

НА СНИМКАХ А. Поку- 
шалопа (фотошкола «Крас
ного знамени»): вот они —
некоторые из тех, кто сказал 
отставанию свое рабочее 
«стоп!», — шлифовщики 
В. И. Слабуха и В. А. “усев; 
заточница В. А. Германова.

■ Сельскохозяйственный обзор

Ч е м  б у д е м  с е я т ь ?
Готовя фундамент буду

щего урожая, колхозы и 
совхозы основных земле
дельческих районов области 
предусматривали до 1 де
кабря обеспечить себя полно
стью оеМенами яровых зер
новых и зернобобовых куль
тур, многолетних трав и 
иметь в полной потребности 
семена переходящих фондов 
озимой ржи. Планировалось 
псиготовить к этому сроку 
не менее 80 процентов класс, 
яых семян яровьпс культур, 
в том числе I и П классов 
не менее 70 процентов.

К сожалению, приходится 
отметить, что поставленная 
задача оказалась невыпол
ненной, По оперативным 
данным, на 7 декабря имеет
ся семян этих культур 
92^ тысячи тонн, или 99 про
центов к плану. Из них 
классных — 76 процентов, а 
семян, отвечающих требова- 

у ВИЯМ I и II классов, — 62 
процента. А может быть, и 
не было возможности опра

виться с поставленной зада
чей? Больши'нство хозяйств 
области в текущем году по
лучило сравнительно непло
хой урожай зерновых куль
тур. Располагали резервами 
семенного материала. Погод
ные условия позволяли вы- 
сокогфоиэводительно исполь
зовать сушильно -  очисти
тельную технику. Ек:ли эта 
задача оказалась не .выпол
ненной, то в большей степе
ни из-за недостаточной от
ветственности ряда руково
дителей и специалистов аг
рономических служб РАПО, 
колхозов и совхозов.

Хозяйства Асиновского, 
Зырянского и Первомайского 
районов расположены в од
ной зоне, погодные условия, 
сроки созревания хлебов 
равнозначные, а качество се
мян далеко не одинаковое. 
Если в Асиновоком и Перво
майском районах семян I и 
II классов имеется соответ
ственно 79 и 92 процента, то 
а Зырянском всего лишь 31

процент. Вряд ли эту разни
цу можно объяснить объек
тивными причинами. В кол-, 
хозе имени XXII съезда 
КПСС этого района в период 
уборки допущено смешива
ние отдельных культур, и 
сейчас имеется 500 тонн се
мян овса не кондиционного 
по чистоте. Очистка их не 
ведется. Не очищается 600 
тонн овса в ‘Колхозе имени 
Фрунзе.

В хозяйствах Асиновского, 
Кривошеинского, Шегарекого 
районов от 90 до ста процен
тов классных семян. В Ко- 
жев'.’иковском и Шегароком 
районах соответственно 88— 
86 процентсв 1 и II классов. 
В Молчановском райоце име
ется всего лишь 13 процен
тов качественных семян. Ру
ководителям и специалистам 
агроно-мичеокой службы 
РАПО и совхозов этого рай
она надо учесть уроки ны. 
нешнего года.

Для посева весной здесь 
было всего лишь 33 процента

собственных семян, а 67 
процентов получено из госу
дарственных ресурсов. Из 
своих семян только 20 про
центов отвечало требовани
ям I и II классов. Это и оп- 
‘ределило самый низкий уро
жай зерновых.

Очень низких посевных 
качеств семена в совхозах 
Колпашевокого района, где 
семян I и II классов вообще 
нет. В передовых хозяйствах 
была проявлена забота о се
менах, отсюда и результат. В 
Шегарском районе в колхо
зах имени 50-летия Великого 
Октября, «Гигант» имени 
XXIV съезда КПСС, в совхо
зе «Южный» все семена I и 
II классов.

Таким же семенным мате
риалом располагают совхо
зы «Кожевниковский»,
«Луч», «Восход», «Еловский» 
Кожевниковокого, колхозы 
«Маяк», «Заря», «Первое 
мая» Первомайского рай
онов. Высококлассные семе
на припасли совхозы имеци

Свердлова, «Кривошеин- 
ский» Кривошеинского,
«Бундюрокий» Чаинокого, 
«Родина», «Тахтамышев. 
ский», «Новоархангельский» 
Томского районов и некого, 
рые другие.

Крайне неудовлетвори
тельное положение с семена
ми гороха. Полностью зало
жили семена этой культуры 
хозяйства только Кожевни- 

’ ковокого, Первомайского и 
Чаинского районов. Не про- 
яйили должной заботы об 
этом в Зырянском, Криво- 
шеинском, Молчановском и 
Шегароком районах.

Многие хозяйства не обес- 
‘печили себя семенами ози
мой ржи: при плане-12,8 ты
сячи тонн имеется 10,5 ты
сячи. Только хозяйства Аси- 
новокого. Зырянского, Кри- 
вошеинского и Томского рай
онов имеют запас в полной 
потребности. Качество засы
панных семян очень низкое. 
Из обиХего «ол:тчества толь
ко 38 процентов классных, а

I и II классов — 27 процен
тов.

Нынче хозяйства области 
засыпали в два раза больше 
семян многолетних трав в 
сравнении с прошлым годом. 
Справились с заданием хо
зяйства Асиновского, Перво
майского, Томского и Чаин
ского paiioHOB. В целом же 
по области план вьШолнен на 
73 процента. Очистка семян 
ведеч'ся крайне медленно. 
Только 20 процентов доведе
ны до кондиционного состоя, 
ния. Наиболее организован
но ведется эта работа в Том
ском районе, где 80 процен
тов доведено до II класса.

В запущенном состоянии 
семеноводство трав в хозяй
ствах Зырянского района. 
Здесь многие совхозы семян 
многолетних трав не имеют.

Большую тревогу вызыва
ет качество семян в государ- 
ствегшых ресурсах, где име
ется всего лишь 53 тонны се
мян II класса и 673 тонны 
III класса, хотя проверено 
более 20 тысяч то1ш.

В хозяйствах области по- 
прежнему есть ‘Все возмож
ности для завершения подго
товки семян в самый корот
кий срок.

Г. СЕМЕНЦОВЛ,

Хроника наступления на пьянство

С УД  Н А Д  « З Е Л Е Н Ы М  З М И Е М »
...«Адвокаты» . старались 

вовсю. Но аргументы «об
винителя» и «прокурора» 
полностью разбивали то до
воды, которые приготовила 
защита. Последнего слова 
«обвиняемому» не дали — 
слишком очевидна была его 
вина, за которую снисхож
дения не полагается. При
говор был суров, но спра- 
вадлив; подвергнуть «зеле
ного змия» сожжению. Ис
полнение приговора не за
тянулось, и ровно через 
три минуты чучело, изобра
жавшее пьянство и алкого
лизм, охватил очищающий 
огонь...

Таков был финал суда, 
проведенного активистами 
добровольного общества 
борьбы за трезвость Том
ского института автомати
зированных систем управ
ления и радиоэлектрониии 
в студенческом городке на 
площади Южной. Происхо
дило это в день очередной 
годовщины постановления 
Совнаркома, подписанного 
В. И. Лениным «О запреще
нии в РСФСР без разреше
ния производства, продажи 
спирта, крепких напиуков'и 
не относящихся к напиткам 
спиртосодержащих ве
ществ».

— Суд над «зеленым 
змием» стал апофеозом аги- 
тацяонно-политичэсного ми

тинге, проведенного на Юж
ной, — говорит секретарь 
комитета БЛКСМ ТИАСУРа 
Сергей Майстровой. — Им 
завершилась декада борьбы 
за трезвость, проходившая 
я институте. За это время 
были показаны фильмы 
противоалкогольной темати
ки, прочитаны лекции, 
оформлены плакаты. Вме
сте с антняистаии борьбы 
за трезвость ТИАСУРа 
Ю. Кузьминой, А. Паршуко- 
вым, Ж. Махортовой. Т. Му
рашовой и другими дейст
вовали студенты универси
тета, много сделавшие для 
организации митинга.

Студенческому городку 
быть трезвым. Этот призыв, 
прозвучавший на митинге, 
должен быть услышан все
ми. Ибо искоренить порок 
можно лишь общими уси
лиями.

...8 центре общественно- 
политической работы обще
жития № б ТИАСУРа в этот 
вечер звучали революцион
ные песни и марши, была 
проведена беседа о творче
стве выдающегося советско
го писателя В. М. Шукши
на, всю жизнь страстно бо
ровшегося за утверквЛенне 
духовности в человекб. Уча
стники факельного шествия 
и суда над «зеленым зми
ем» устроили чаепитие 
вкусными пирожками.
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«К Р А С Н О ГО

ЗНАМ ЕНИ»
С. А. Бондаренко Л. А. Осадчук Л. В. Логннова

Перестройка
в эту простую и, И8 первый взгляд, совсем не «вопро

сительную» фразу даложен вопрос, злободневнее которо
го сегодня нет. Осознана ли нами перестройка как дело 
личное? Все ли каждый из нас предпринимает, чтобы пе
ределать себя и окружающую жизнь на начала^, выве
ренных XXVII съездом партии? Ход разворачивающейся 
повсеместно огромной и ответственной работы п^ямо за
висит от ответа на эти вопросы. А точнее, от действия: 
ведь только в такой форме ответ будет ответом по суще
ству.

Продолжая разговор о перестройке, газета предложила 
принять в нем участие партийным организаторам. Тем, 
кто призван идти впереди, кто должен обладать четкой 
личной позицией и помогать определить 'ее тысячам дру
гих людей.

Своими мнениями делятся с читателями БЕЛОВ Вла-

димир Васильевич — партгрупорг отдела Института 1тти- 
ки атмосферы СО АН СССР, БЕЛОЗЕРОВА Лилия Ни
колаевна—секретарь первичной партийной организации 
Ленинского производственного жилищно-ремонтного тре
ста, БОНДАРЕНКО Сергей Александрович — заведующий 
орготделом Томского райкома КПСС, ГОЛОВАНЬ Евгений 
Яковлевич — заместитель заведующего орготделом Том
ского горкома КПСС, ЛОГИНОВА Людмила Васильевна— 
заведующая орготделом Кировского райкома КПСС, 
ОСАДЧУК Людмила Андреевна — заведующая орготде
лом Ленинского райкома КПСС, ПУЧКОВА Таисия Алек
сандровна — секретарь цеховой партийной организации 
Березкинской фермы совхоза «Октябрь» Томского райо
на, делегат XXVII съезда КПСС, Герой Социалистическо
го Труда.

Газете отвечают

ПВЕРЖДЕН ПЛАН
9 областной газ»т« нритико' 

«алое» Нолоашевсиов аеиа- 
предпрмитн» »а пяо*ук> подго- 
точку наземных служб н рабо
те в зимних условиях. Бот что 
сообщвот первый секретарь 
Коллашеаского горкома КПСС 
». С. Жуков:

тСтатьд обсуждена на общем 
партийном собрании авиаци- 
оннО'Техннчесной базы. Утаер. 
«идеи план мероприятий, кото
рый включает запуск нового 
дока по ремонту самолетов 
«Аи-2», утепление доков для 
регламентных работ на этом 
же типе самолетов, расшире
ние раздевалки за счет при- 
строинк к здаин)0 АТБ, строи
тельство бытовогс норпуса ?у1я 
брнгсд оперативного обслужи
вания вертолетов «Ми-8» и 
«Мн-2« и др.

Реализация плана меропри
ятий по обеспеченжв нормаль
ны» условий , производетвеино- 
го быта находится на контроле 
парткома и командования авиа- 
предприятия.

М%

Т. А. Пучкова

Крупица 
к крупице

Е. Я. ГОЛОВАНЬ:—Уверен, 
что каждый из нас, готовясь 
1к сегодняшней вст.рече, мьк- 
ленно возвратился к завер
шившимся не так давно от
четам и вы1борам. Они, как 
известно, проходили з парт
группах, а также в цеховьпс 
и П€!рвищ1ых партийных ор
ганизациях численностью 
менее пятнадцати человек. 
Подведены первые итоги 
послесъездовской работы. 
Главной темой собраний бы
ла именно эта: «Перестрой
ка и я».

В большинстве партийных 
организаций разговор шел 
принципиальный, откровен
ный, Ком1мунист-ы не стара
лись подсластить его ссылка
ми на обстоятельства. Это 
касается и итогов, и новых 
задач, за которые надо брать
ся, не откладывая.

Приведу пример. Об опы
те технического перетоору- 
жения ГПЗ-5 известно широ
ко, Ведущую роль там игра
ет цех нового стан'кострое- 
ния. Партийная органи-зация 
цеха (ее возглавляет В Н. 
Щурховецкий) на своем со
брании не завела разговора 
о трудностях (за пятилетку 
предстоит увеличить выпуск 
сборудоваяия в 5 раз!), а де
ловито разбиралась з том, 
что надо сделать самим ком
мунистам, все.му коллективу.

Или еще одй«''а1ример — в 
объединении «Сибэлщстро- 
овет». Возникла необходи
мость в цехе № 22 увеличить 
по просьбе заказчика выпуск 
цилиндрических ламп. Вы
пало это задание линии, ко 
торую возглавляет бригадир, 
он же партгрупорг В. М. 
Виагавлюог, Для одной ли
нии такой объем едва ли 
выполним. На помощь, по 
■инициативе партгрупорга 
другой линии А. В. Гиля, 
пришла вторая бригада. Все 
вместе — партгруппы и со
веты бригад обсудили, как 
организовать ра^чий ‘День, 
уплотнить смену, чтобы спра
виться с заказом, И выпол
нили его 3 срок и качествен
но.

Тут важно как раз го, что 
инициативу , . направленную 
на общую пользу, проявили 
сами рабочие. Во главе кон
кретного дела встали геомму- 
ижтм,

Л. А. ОСАДЧУК: — Это
верно, что пополняется ко
пилка ОТ1ЫТ8 перестройки 
партийной работы. Он .заро
ждается там, где проявляет 
себя неравнодушие кон
кретных людей. Среди та-

Е. Я. Голованы
ких хотела бы назвать сек
ретаря парткома завода 
измерительной аппаратуры 
Н. Н. Цветкову. Человека, 
который смело берет ответ
ственность на себя, но 
строго спрашивает и с дру
гих коммунистов. Что гре
ха таить, во многих орга
низациях еще привыкли 
скрываться за коллектив
ной ответственностью. На 
заводе измерительной ап
паратуры «вытаскивают» 
конкретного человека и ему 
открыто говорят, если он 
плохо ведет дело. Ему по
могают, его учат, если это 
надо. Секретарь умеет пла
нировать работу ‘ так, как 
требует сейчас время: по
ставить цель, выбрать 
средства, найти людей, ко
торые могут осуществить 
задуманное и обязательно 
довести дело до конца.

Сумей,
парторг!

л. в. ЛОГИНОВА: —При
веденные примеры! убеди
тельны. Но ведь в ходе тех 
же отчетов и выборов речь 
шла и о другом. Да и. по
вседневная практика дает 
немало поводов для размы
шлений. Мы поинтересова
лись в нескольких трудо
вых ко.ялективах, как ус
воены задачи программы 
«Ускорение-90.. Картина 
выявилась, прямо скажу, 
удручающая. О задачах, 
вытекающих из программы, 
вокруг которой, казалось 
бы, велось столько разгово
ров, знал лишь «верхний 
эшелон» — десяток человек 
на предприятии. До рабоче
го это знание не дошло. А 
раз так, то нет осмысленно
го дела, зато сколько угод
но места для иждивенчес
ких настроений: вот кто-то 
придет и займется перево
оружением цехов на осно
ве НТП.

Тут нам надо спрашивать 
прежде всего с себя, с парт
комов и их актива. Пассив
ность людей — это брак в 
нашей работе, показатель 
нашей собственной «непе- 
рестройки». Справедливости 
ради скажу: у себя в рай
коме мы об этом не мол
чим. Открыто говорим на 
партсобраниях аппарата. И 
строгая самооценка не про
ходит бесследно.

Л. А. ОСАДЧУК: Будем
откровенны: делать вид,
что мы уже одолели бу
мажно - телефонный стиль 
— значит обманывать себя. 
Безусловно, мы сегодня 
больше работаем с людьми,

Л. Н. Белозерова В. В. Белов
в коллективах, чем полго- по старинке промолчали, 
да назад, но Пока еще ме- Нет, ничего не должно 
ньше, чем надо и хотелось проходить мимо коммун1Г- 
бы. Надо суметь до конюш ста, тем ^лее — секрета- 
переломить недо(брую тра- ря партийной организации, 
дицию. Правда, однако, и Но этому тоже надо учить-
то, что наш стиль во мно
гом зависит от стиля вы
шестоящих комитетов. Я 
■уже говорила о важности 
планирования работы. Но

ся. С приходом нового сек
ретаря парткома А. А. Зо
това нам, секретарям Це
ховых, стало легче раОо- 
тать — больше внимания

как же мы все бываем да- Дз __ и учить нас •стали пар- 
леки от того, что планиру- тийной работе. Жаль, что

в два предыдущих моих 
секретарских года было по- 
другому.

В. В. БЕЛОВ: — Я избран 
партгрупоргом всего два 
месяца назад, но понимаю, 
как много зависит от парт
группы, как много обязан 
суметь партгрупорг. Очень 
важно было с первых дней 
определить, главные свои

ем! Причина часто в том, 
что райком, “ к примеру, 
вмешивается совершенно 
«незапланировбшно» в дела 
парткомов, партийных ор
ганизаций, отвлекает иэс 
своими срочными поруче
ниями. К нам эти срочные 
поручения поступают свер
ху. Скажем, из горкома.

Т. А, ПУЧКОВА: — Вспо
минаю, с каким настроени- 9Д”Д них-—  до-
ем ехала со съезда. Дума
ла: ну, все у нас теперь
пойдет совсем по-другому, 
а самое главное — не се-

биться, чтобы каждый ком
мунист в нашем отделе (и 
в первую очередь комму- 
нист-руко1водитель) стал

го дня, так завтра появятся примером для других со
трудников. Тогда перестрой
ка станет необходимой, 
обязательной для всех..

У нас сейчас невероятно 
увеличились объемы ра
боты, (Еще год назад они 
были примерно в два раза 
меньше). И не перестроив
шись, мы просто захлеб
немся в этих объемах.

В партгруппе «без прото
кола» обсудили, подумали 
над тем, все ли делаем, 
чтобы каждый работал с 
полной отдачей. Выявив 
«болевые точки», решили, 
к примеру, взять под конт
роль такой важный ас
пект, как (Обеспеченность 
средствами автоматизации.

результаты. Все оказалось 
не так просто.

Я и сейчас утверждаю, 
что человеку мало лишь 
слышать о перестройке, ус
корении в будущем. Очень 
хочется видеть результат: 
вчера было так, а сегодня 
стало лучше. Тогда и ини
циатива появится — не уй
мешь. Вот только комму
нистам, сетуй на отсутст
вие перемен или не сетуй, 
начинать все равно надо с 
себя.

Как мне уже приходи
лось говорить, писать в га
зетах, наше Березкине сего 
фермой - четырехтьгсячни-
цеи давно держится, мож- эффективность юс исполь- 
но сказать, на голом энту- зования.
зиазме. Дворы—на подпор
ках, все, что именуется 
соцкультбытом, в упадке 
(сделали попытку попра
вить клуб, да и то не дове
ли до конца). И можно было реннее 
бы бросить еще один серь- стройку, 
езный упрек дирекции сов
хоза «Октябрь», но не ста
ну. Наверное, и сама как 
секретарь цеховой партор
ганизации сделала не все, 
что могла...

Будет продвижение впе
ред на этих и других на
правлениях — будет расти 
и авторитет коммунистов. 
А значит, мы сумеем уве- 

возглавить пере-

Главный
нерв

л. в. ЛОГИНОВА: — Еще 
один пример из тех, что 
дали недавние отчеты и 
выборы. На собрании парт
группы столовой № 75 ком
мунисты подняли такой 
вопрос: «Почему, когда вы
являются недощатки. cnpia-i 
шивают, как правило, лишь 
с хозяйственного руководи
теля? Почему не спрашива. 
ют с нас?» Уверена, подоб
ный вопрос могли задать и 
беспартийные, скажем, на 
рабочем собрании. Люди (во 
всяком случае, очень мно
гие) хотят сами в полной 
мере отвечать за дело, к ко
торому причастны. Их не 
устраивает роль ■ рабоЛ1ей 
силы, они хотят быть от
ветственными работниками.

Это еще один аргумент 
за то, чтобы нам, партий
ным организаторам, как 
можно скорее научиться вы
ходить на. человека. Ведь 
тут как раз главный нерв 
перестройки. Значит, надо 
расширять непосредствен
ные связи райкома с тру 
довыми коллективами. И, 
безусловно, мы должны по
мочь повернуться лицом к 
человеку первичным пар», 
тийным организациям. На
учить.

Л. Н. БЕЛОЗЕРОВА: — У
нашего жилищно - ремонт
ного треста ХЛ0П01НЫЙ уча
сток. И парторганизация не 
отделяет себя от этих хло 
пот. Что надо сделать, что
бы коллекив сейчас, когда 
социальным вопросам уде
ляется столько внимания, не 
отстал от требований дня? 
ЗТы решили: прежде всего 
добиться, чтобы заработали 
по-настоящему все общест
венные организации. Ведь 
у того же проф(Х)юза воз
можности и в масштабах 
коллектива очень велики. 
Если мы добьемся, чтобы 
активистом перестройки 
стал каждый член проф
союзной организации, это 
и будет означать, что мы 
дошли практически до всех.

С. А. БОНДАРЕНКО: —
Дойти до человека — важ
нее задачи действительно 
нет. Ее решению в нашем 
районе отдается немало 
сил. Начали с пересмотра 
структуры районной пар- 
тийнЬй организации. Нель
зя,̂  чтобы хоть один трудо
вой коллектив оставался 
без партийного вожака. Ес
ли в каком-то звене или в 
бригаде Н'ет возможнеюти 
создать партгруппу, пусть 
там будет парторганизатор. 
И, конечно, учеба. Она 
строится у нас и с выездом 
на место, и предусматрива
ет конкретный оазбор 
практики.

Вспомним еще об одном: 
хорошая работа невозможна 
без хорошо продуманного 
плана. Не для проформы! 
Для того как раз, чтобы эти 
планы и заряжали на вни
мание к конкретному чело
веку, определенным груп
пам людей, чтобы не про
цветал шаблонньхй «общий 
охват».

Тут нам помогает про
граммно - целевой метод. 
Добиваемся, ' чтобы каждая 
партийная организация (и 
цеховая, и партгруппа в 
том числе) четко представ
ляла цель, к которой она 
ведет людей.

Таисия Александровна 
Пучкова вправе переложить 
На нас вину за то, что ей, 
умелой работнице, вовремя 
Не помогли стать таким же 
умелым секретарем цехо
вой. Это результат прежне
го, «валового» подхода ра
боты с активом. Подход мы, 
повторяю, сменили. Наде-
е.мся, будут и результаты.

Материалы «круглого 
стояа» подготовили 

' В. АНТОШИН.
В. БАКНЕР.

Фото Н. Потапова.

Сейчас по-нрвому осмыс
ливаю и такой факт. Поя
вился у нас в отделении 
молодой управляющий, при 
котором жизнь пошла за
метно веселее. Начали под
нимать собственными сила
ми тот же соцкультбыт. И 
вот управляющего смени
ли — за хозяйственный 
просчет. Не будем сейчас 
говорить, справедливо или 
несправедливо поступили, 
но с нами-то, с коммуни
стами, коллективом, не по
советовались. А мы сами

Итак, партийные организаторы достаточно четко опре. 
делили главное направление перестройки своей личной 
работы: к людям, с людьми, для людей, через людей. Ро
стом активности людей, наступательяости их позиций все 
больше меряют работу партийные организаторы в усло
виях перестройки.

Но разговор не закончен. Ведь он касается каждого из 
нас: коммуниста я бесвартийного, рядового работника к 
руководителя. Редакция «Обращается ко всем читателям 
газеты с лредло).жением продолжить начатый разговор на 
тему «Перестройка и я».

1. В чем выразилась перестройка вашей личной 
работы в первом году пятилетки? Как вы представ
ляете следующие шаги своей перестройки?

2. Что, по вашему убеждению, сегодня мешает пе
рестройке? Видите ли вы конкретных людей, мешаю- 
щнх перестройке? ,

3. Расскажите о человеке, который для вас яв- | 
ляется примером работы и жизни в условиях пере- ) 
стройки.

Ждем ваших писем. \

ПОГОВОРИЛИ...
Наши корреспонденты побывали на едином лолитдне в цехе 

№ 4 манометрового завода, а затем решили проверить, како* 
ва его эффеитивность

Единый политдень на тему «Укрепле
ние здоровья людей, снижение заболевае- 
мо<л'и — важная государственная задача, 
дело каждого трудового коллектива, ка
ждого томича» начался с беседы врача 
И. Н. Титковой. Она с тревогой сказала о 
росте заболеваний. Только в ноябре из 188 
работающих в цехе 18 человек были на 
больничном в общей сложности 155 чело
веко-дней, Одна из причин простудных 
заболеваний — сквозняки (электрокары 
входят в цех с улицы, тамбур не устроен). 
Но главная причина кроется в отношении 
рабочих к своему здоровью: отказываются 
пройти флюорографюо и сделать привив
ки, многие выбегают без пальто на улицу, 
не идут к врачу на обследование, хотя, 
здравпункт на территории завода, а по
ликлиника сразу же за проходной. Екггь 
даже случаи отказа от диетпитания. В цехе 
создана врачебно-инженерная бригада, ко
торая раз в месяц проверяет рабочие ме
ста на загазованность, запыленность, дает 
свои рекомендации. И если адмгшистра- 
ция стремится их выполнять, то сами ра
бочие далеко не всегда.

В выступлении секретаря парткома В. В. 
Телешева тоже с большой тревогой гово
рилось о привычках пренебрегать своим 
здоровьем. _ Трудно, например, сагитиро
вать людей посетить сауну, записаться в 
«группу здоровья».

На дворе — прекрасная сибирская зи
ма, Так и казалось, что вот встанет це
ховой спорторганизатор А. Н. Рыбалов и 
призовет своих товарищей на лыжную 
^огулку в выходной день или поездку на 
базу отдыха за город. Нет, не встал, не 
призвал. Да и вообще на едином полит- 
дне никто даже не произнес слова «физи
ческая культура», «спорт».

Не воспользовались трибуной единого 
политдня и профорг цеха М. В. Макаро
ва, комсорг цеха Л. И. Процкая, хотя, го
ворят, комсомольская организация цеха 
№ 4 (в ней 29 человек) боевая, инициа
тивная. Почему же эта инициатива не 
направлена на расшевеливание «отяже
левших» в двадцать-тридцать лет?

После единого политдня мы беседовали 
с секретарем партийной организации це
ха Д. В. Татаринцевым. И тоже в целом 
впечатление о коммунистах цеха хоро
шее, а вот энтузиастов, способных под
нять товарищей на борьбу за укрепление 
здоровья, и среди них нет.

Мы решили проверить, какова эффек
тивность единого политдня, кто проникся 
его главной мыслью: «твое зд«з(ровье — в 
твоих руках» — и уделил внимание огюрту.

...Ну, не прозвучал на едином политдне 
«открытым текстом» призыв укреплять
здоровье на лыжне, в спортивном зале__
так, может, это и «и  к чему? Может, не 
с!тоит напоминать об этом коллективу, чьи 
физкультурные заслуги отмечены целой 
батареей кубков, разместившихся на пол
ке в кабинете начальника цеха?

Нет, стоит, ибо все эти награды — за 
прошлые уезпехи.

В понедельник мы вновь побывали в 
четвертом цехе. Поинтересовались у ра
бочих, ̂  итээровцев, как провели они ми
нувший выходной. Вот что услышали:

— В воскресенье? Книжку почитал, по 
телевизору кино посмотрел.

— У сынишки день рождения был. Сна
чала готовились, потом праздновали.

— С утра стиркой занялась, уборкой, 
глажением. В общем, по хозяй<ггву крути
лась.

Остальные ответы — примерно в тем 
же духе. Мы далеки От того, чтобы при
знавать «второсортным» ОТДЫХОМ чтение 
или просмотр интересной телепередачи. И 
с ребятишками надо побыть, и по Хозяй
ству что-то сделать. На то он и выход
ной. Но все-таки даже в самом напря
женном воскресном «расписании» можно 
вьшроить часа два-три, чтобы не спеша 
погулять по за(шеженному лесу, пока
таться с горки, тагонять мяч. Об этом ни
кто не сказал. Не прозвучало даже тра
диционных в подобных случаях сетова
ний: вот, дескать, собирался на лыжах
покататься, да дела домашние заели сов
сем.

Л^ельзя, конечно, утверждать, что спорт- 
организаторы цеха полностью бездейст
вуют. Удалось же собрать команду для 
участия в футбольном турнире (о том, что 
в выходные предстоит матч, извещала 
афиша у проходной). Это прекрасно, но 
кто участвует в этих игргж? 1^тузиасты 
футбола, которым никаких ортанизаторов 
не нужно: они в любой мороз готовы мяч 
гонять. А вот для того, чтобы «раскачать» 
большинство из работающих в цехе, нуж
ны усилия. Но этого как раз и незамет- 
но. Для общественных организаций чет
вертого цеха массовый спорт, похоже, 
стал обузой.

Наш разговор об эффективности едино
го политдня был продолжен в профсоюз
ном комитете завода.

— В воскресенье заводчане должньг бы
ли отправиться на базу отдыха, но, к со- > 
жалению, не удалось достать бензин для 
автобуса, — посетовала заместитель пред
седателя профкома Т. Г. Кругликова.-— Н̂о 
вот в предыдущих лыжных соревновани
ях, посвященных открытию зимнего сезо
на, мы приняли участие. Был подготов
лен специальный сценарий, проводились 
старты «четырехугольников», забеги «Ма
лышок».

А  почему бы - Не проявить выдумку, 
инициативу, наконец, настойчивость и не 
устраивать подобные вылазки каждое 
воскресенье? Самый верный способ при
влечь людей к занятиям спортом, актив
ному отдыху. И не только энтузиастов (а 
ведь именно они составили большинство 
на том празднике).

Сейчас речь не. о том, много или мало 
— 270 участников спортивного праздника 
для четырехтысячного коллектива. И да
же не о том, что наиболее массово были 
представлены традиционно сильные в 
спортивном отношении коллективы: цех 
№ 3, вычислительный центр, отдел меха
низации и автоматизации. А о том, что 
вне поля зрения профкома остают(:я по
ка заводчане, для которых занятия физ
культурой не стали еще потребностью. 
Касается это не только четвертого цеха.
В воскресенье из лыжехранилища Дома 
спорта манометрового завода к полудню 
было выдано только 25 пар лыж из 800. 
Тоже ведь показатель...

Потому-то и предпослали мы репорта
жу с единого политдня такой заголовок.

В. МОИСЕЕВ,
М. СЛАВИН.

З а к а з ы  ж и в о т н о в о д о в —  

в  п е р в у ю  о ч е р е д ь
Характер работы живот

новодов таков, что порой 
бывает непросто выбраться 
в райцентр, чтобы сделать 
заказ на пошив одежды, ре
монт телевизора или радио
приемника. Поэтому наша 
задача в том, чтобы «приб
лизить» предприятия быто
вого обслуживания к фер
мам.

С сентября бригады ■. ме- 
Циалисты бытового обслужи
вания сделали уже свьппе 
тысячи выездов на фермы 
области. В районах дейст
вуют 200 комплексных при
емных пунктов, 155 из них 
обслуживают животноводов. 
Приемщицы еженедельно 
бывают у доярок, собирают 
заявки на бытовые ■усйу ч., 
По этим вызовам затем при
езжают специалисты. Треть 
своего плана делают на фер
мах приемщицы Л. Ф. Бой
ко и Л. Б. Шутова из Чаин- 
■ского района. С помощью 
Н. С. Жуковой из Колпа- 
шевского района дояркам 
оказано услуг на четьфе 
тысячи рублей. Хорошие по
казатели и у А. П. Ильниц
кой из Кривошеинского рай
она.

Эти работницы идут в ли
дерах областного соревнова
ния на лучшее обслужива
ние животноводов, организо
ванного в управлении. Та
кие же конкурсы объявлены 
и в районах. Каждую неде
лю к нам поступают сводки 
со всей области. Из них мы 
узнаем, сколько бригад вы
ехало на фермы, яа какую

сумму оказано услуг. Стро
го рассматривается каждый 
случай срыва задания, если 
это происходит. Дело поста
влено так: все заказы жи
вотноводов — будь-то по. 
шив унтов, верхней одежды 
или ремонт телерадиоаппа
ратуры — выполняются в 
первую очередь. За . два с 
половиной месяца рабеггни- 
ки предприятий быта оказа
ли услуг животноводам на
93,3 тысячи рублей. Доярки 
имеют возможность изгото
вить или отремонтировать 
обувь, трикотажные изде
лия, исправить неполадки 
бытовой техники и аппара
туры, взять на прокат пред
меты обихода, сфотографи
роваться, сделать прическу.

Несомненно, обслуживание 
животноводов еще улучши
лось бы, если удал«х:ь ре
шить ряд проблем. Условия 
для работы бытовикам соз
даны далеко не на каждой 
ферме. Там, к примеру, где 
есть дома животноводов, 
возможностей и у нас боль
ше. А ведь иной раз нас 
встречают в проходной. 
Бывают и перебои с горю
чим для автомашин. Дума
ется, заинтересованность в 
отличном' обслуживании жи
вотноводов должна быть об
щей. А значит,' и со сто
роны руководства хозяйств.

Г. ЖУКОВА, 
старший инженер обла
стного управления быто
вого обслуживания насе

ления.

ВОПРОСЫ капитально, 
го строительства сло
жны. В ходе возве

дения объектов возника
ет, как известно, много 
трудностей и проблем. По
рой своевременный ввод за
висит исключительно от 
инициативы и настойчиво
сти депутатов.

Постоянная комиссия по 
архитектуре., строительству 
и промышленности строи
тельных материалов горсо
вета взяла под свой кон
троль важные объекты, и 8 
первую очередь те. что свя
заны с улучшением соци
альных условий томичей. 
Депутатские посты созданы 
на стройтельстве обшеобра- 
зоватедьных школ, магази
нов, жилых домов. 

Депутатский пост по 
строительству жилья в Том
ске возглавляет, например, 
депутат городского Совета

Под контролем депутатов
секретарь Советского райко
ма партии В. П. Демарчук. 
Он часто бывает на объек
тах, заботясь о ритмичном 
вводе домов. Депутаты под 
его руководством контроли
руют качество строительст
ва, добиваются своевремен
ного выполнения благоуст
ройства. По их предложе
нию в прошлом году на од
ной из сессий городского 
Совета были заслушаны два 
руководителя — первый за
меститель начальника Том
ского территориального уп
равления строительства В. К. 
Куковица и начальник до
мостроительного комбината 
Л. Н. Лебедев. Они держали 
отчет за отставание благо
устройства на сданных объ.

ектах. Урок оказался полез
ным. Заметны изменения в 
обустройстве микрорайона 
Центрального, улицы Алтай, 
ской, хотя здесь еще не все 
работы выполнены, жилого 
микрорайона химзавода.

Депутаты — бригадир 
СУ-13 '«Томокжилстроя»
С. М. Запасный и инструк
тор передовых методов тру
да треста «Оргтехстрой» 
В. М. Гоцман также посчи
тали нужным коллективно 
обсудить вопрос о неудов
летворительном ходе строи
тельства школы в микро
районе Центральном и
вынесли вопрос на рассмот
рение постоянной комиссии. 
Сделано это было своевре

менно. Школа введена с хо
рошим качеством.

Инициатива, настойчи
вость, принципиальность. 
Качества эти характер
ны для машиниста экска
ватора завода керами. 
ческих материалов и изде
лий Н. Р. Санарова. Ему и 
его коллегам обязан коллек
тив предприятия тем, что 
строится 88-квартирный жи- 
лбй дом. При его закладке 
возникало немало сложно
стей. Да и площадка для 
стройки долго не освобожда
лась. Николай Романович 
неоднократно прднимал эти 
вопросы перед руководите
лями, от которых зависело 
решение. Теперь есть уве
ренность, что новоселье в

будущем году состоится.
Активную позицию за

нимают и другие наши де
путаты — члены комиссии 
маляр треста «Томокжил. 
строй» а. И. Толстых, трубо
укладчик треста «Спец- 
строймеханизаиия» Г. А. Ло
бачев, другие.

На финише года дел у ко
миссии много. В соответст
вии со своими планами 
строители должны ввести 
немало социальных объек
тов. Среди них жилье, об
щественно-бытовой блок в 
микрорайоне Централь
ном, детский комбинат на 
320 мест. Важно проконтро
лировать, чтобы все объекты 
были сданы, причем с хоро
шим качеством. Требуют

уже пристального внимания 
и новые объекты. Их в сле
дующем году будет строить
ся немало, причем часть по 
наказам избирателей. Это и 
автоматическая телефонная 
станция на 10 тысяч номе
ров на Каштаке, и магазин 
«Универсам» в центральной 
части города, и многие дру
гие. Перспективы социаль
но-экономического развития 
Томска с учетом комплекс
ной застройки обсуждены на 
заседании комиссии. Предло
жения одегбрены сессией.

С. ЗУДОВ, 
председатель постоянной 
комиссии по строитель
ству и промышленности 
строительных материалов 

Томского горсовета.

Острый сигнал

Н Е  О Ч И С Т И Л И  
Т Е Х Н И К У

Колхоз «1 Мая» одним 
из первых в Первомай
ском районе закончил 
осенний комплекс поле
вых работ. Механизаторы 
имели хорошую возмож
ность почистить, помыть 
и поставить сельскохо
зяйственную технику на 
хранение. Однако, как 
показала проверка, бри
гадир тракторной бригады 
Ломовицкого отделения 
В. А. Борило и управля
ющий отделением В. В. 
Лебедев не приняли мер 
к наведению порядка. В 
отделении нет постоянно
го заведующего машин
ным двором. Техника по 
акту на хранение никому 
не передана, контроль за 
качеством очистки и 
консервации отсутство
вал. Не очищены от 
грязи и пожнивных ос
татков рабочие органы у 
11 зерноуборочных ком
байнов. Двигатели их не 
укрыты чехлами, не сня
ты цепи. Приводные рем
ни не промыты от масел.

При таких условиях, 
как показьгеает практика, 
в период хранения мото
ресурс машин снизится 
на 20 и более процентов. 
Не законсервированы 
здесь также рабочие ор
ганы 11 плугов, 4 сеялок, 
а две сеялки даже не 
очищены от минераль
ных удобрений.

Гостехнадзор агропро
мышленного комитета на
помнил председателю 
Г. Е. Барановскому и 
главн(!му инженеру С. А. 
Кукушко . из колхоза 
«1 Мая» об уголовной и 
материальной ответствен
ности за нарушения пра
вил хранения, потребовал 
от них в двухнедельный 
срок устранить недостат
ки. Предложено руково
дителю колхоза за нару
шения правил хранения 
Лишить премии управля
ющего и бригадира Ломо
вицкого отделения по ито
гам работы за квартал и 
год. Вьшолнение выдан
ного предписания гойтех- 
аадзор взял под кон
троль.

А. ГОРНЕВ,
начальник инспекции
гостехнадзора a.rp't.
промышленного коми

тета.. .
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План года 
досрочно

По итогам социалисти' 
ческого соревнования в 
честь 70-летия Великого 
Октября механосбороч 
ный цех № 2 неоднократ' 
но награждался завод
скими .дипломами за 
классные места. Три кол
лектива этого цеха до
срочно завершили план 
года. Среди них—бригада 
Р. Г. Фоминой с участка 
по нарезке спирали, 
штамповщики механиче
ского участка под руко
водством И. П. Лешина и 
бригада сборщиц меха
низмов В. Н. Ложнико- 
вой, носящая почетное 
звание «Бригада имени 
40-летия Победы».

Создана
лекторская

группа

На заседании парткома 
сформирована лекторская 
группа. Ее задачи — не 
только информировать 
работников завода обо 
всех важных областях 
экономической и общест
венной жизни страны. В 
условиях перехода пред
приятия на полный хоз
расчет особое значение 

приобретает мобилизую
щее слово лектора. В со
став группы вошли опыт
ные пропагандисты: на
чальник ПЭО Н. Ф. Пе- 
тиненкО, главный бухгал
тер В. И. Хохлова, заме
ститель начальника
ОТиЗ И. В. Решетько и 
другие.

Госприемка 
и народный 

контроль

Очередное занятие на- 
ррдных контролеров по.̂  
свящалось их работе в 
условиях государственной 
приемки. Вел его член за. 
водской комиссии по ка
честву начальник отдела 
стандартизации А. А. По. 
кровский. Особое внима
ние дозорных было при. 
влечено к проверке важ
нейших технологических 
процессов. По результа
там таких проверок на
мечено подготовить спе
циальную страницу «На
родный контроль на по
сту» в многотиражной га
зете «За коммунистиче
ский труд».

Встреча 
е артистами

Это занятие в школе 
основ марксизма-лени
низма было необычным. 
На встречу со слушателя
ми пришли артисты Том
ского драматического те
атра Д. Киржеманов, 
А. Афанасьев и Л. Вол
кова. Они ' поделились 
впечатлениями о летних 
гастролях, рассказали о 
премьерных спектаклях 
сезона. Д. Киржеманов и 
А. Афанасьев ■ показали 
слушателям школы две 
сатирические инсцени
ровки по рассказам Васи
лия Шукшина. Гости от
ветили на многочислен
ные вопросы.

Успех юных 
борцов

с  открытого первен
ства областного сове, 
та , ДОО «Труд» по 
классической борьбе сре
ди юношей, проходивше
го в г. Стрежевом, верну
лась команда Дома спор
та. Победителями этих 
соревнований среди двух 
возрастных групп стали: 
по младшей — Олег 
Кандинский (шкоЛ|а
№ 48) и Евгений Колбы- 
шев (школа № 23), по 
старшей — Вячеслав 
Саткин (школа № 42) и 
Александр Нестерср
(школа № 37). приз за 
лучшую технику борьбы 
вручен Александру Не
стерову. Все эти ребята 
тренируются у мастера 
спорта СССР А. Балаб- 
ко.

Скоро ребятам пред
стоит померяться сила
ми в областном соревно
вании на приз Деда Мо
роза, а затем выехать 
на турнир в Новосибир
скую область.

А, АТАЛАЙНЕН.
В. СМИРНОВ.

КАК и все мальчишки 
военных лет, Давыдов 
мечтал попасть на 

фронт. И потому, когда их 
ремесленное училище эва
куировали из-под Саратова 
в Сибирь, известную ему 
только по книгам и расска
зам, сильно расстроился. Но 
решил: там тоже есть воен
коматы, там тоже нужны 
Добровольцы.

Эшелон прибыл в Томск 
— к месту назначения — в 
жгучие морозы. Завод еще 
строился, Николай прозоо- 
дил практику прямо на 
сборочном участке, помогал 
собирать первые моторы 
братьям Писаревым—Федору 
Степановичу и Ивану Сте
пановичу, эвакуированным 
из ленинградской «Электро
силы».

Был Николай так мал ро
стом, что под ноги ему де
лали специальную подстав
ку: два ящика и поперек 
них доска. Менее чем через 
полгода ему был присвоен 
4-й разряд слесаря-сборщи
ка моторов. Потом мастер 
Мария Толстых (Семенова) 
научила его испытывать 
моторы и х>емонтировать 
Испытательный пульт. От 
ленинградок Екатерины 
Ильиничны Кузнецовой и 
Александры Фокиной на
учился приемке моторов, а 
также испытывать их.

Николай Давыдов шел ту
да, где больше всего были 
нужны его рабочие руки, 
сноровка.

Срочно потребовалось по
слать комсомольцев на за- 
готовк!» стройматериалов. 
Так он попал в Туганский 
район, где работал полгода, 
был стахановцем, как и в 
цехе.

Когда вернулся с лесо
заготовок, направили на 
прорыв в только что от

строенный чугунолитейным 
цех. Был формовщиком, 
заливщиком металла, зем- 
леделом.

— Было очень трудно то
гда в литейном, — расска
зывает Николай Андреевич. 
— Страшная загазованность, 
все делали вручную: зем
лю готовили лопатами, а 
металл заливали из само
дельного ведра, обмазанно
го отаеупорной глиной. Сами

нец администрация нало
жила на него «бронь».

А вот по службе на заво
де Николай Давыдов стал 
расти быстро: был опытным 
контролером ОТК, замести
телем начальника цеха № 1, 
начальником цеха № 2, за
местителем начальника прт- 
изводства завода. Когда ор
ганизовался участок по из
готовлению экспортной про
дукции, он стал его руко-

Годы и судьбы

Человек 
из военного 

детства
разбивали формы, достава
ли отлитые детали и сами 
их чистили, А окончив за
ливку, сами убирали плац, 
на котором отливали кор
пуса для двигателей и стар
теров к танку «Т-34»...

Однажды так доработал
ся, что потерял сознание. 
Подхватил его мастер и 
вьшес на улицу, положив на 
свежий песок, Ничего, отды
шался Коля и опять за ра
боту.

А жестокая война все 
пpoдoлжaJ4acь. Жадно слу
шал сводки. Три раза хо
дил в военкомат с просьбой 
отправить на фронт добро
вольцем. И ' все три раза его 
отправляли на завод. Нако-

водителем и занимал этот 
ответственный пост до ухо
да на пенсию. Но отдыхая 
Николай Андреевич недолго. 
Работает снова контроле
ром ОТК.

Есть в заводском музее 
боевой и трудовой славы 
стенд: «Наши заслуженные 
ветераны». В числе первых 
получил это почетное зва
ние кавалер ордена Трудо
вого Красного Знамени; 
коммунист, лучший пропа
гандист и политинформа
тор, наставник молодежи 
Николай Андреевич Давы
дов.

Судьба Давыдова — судь
ба многих подростков во
енного времени. По их судь

бам можно сверять путь 
моторостроителей. Более 
чем в 60 стран идет про
дукция, выпускаемая «Сиб- 
электромотором». В том чи
сле и рольганговые моторы 
для прокатных станов, ко
торые в Советском Союзе 
вьтускает только «Сибэлек- 
тромотор».

Коллектив моторостроите
лей отмечает 45-летие свое
го предприятия. Будут не 
раз обновляться экспозиции 
нашего музея. Их открыва
ют портреты Героя Совет
ского Союза П. Н. Ефремо
ва, Героев Социалистичес
кого Труда О. О. Никифо
ровой, Б. И. Степансжа, 
В. М. Горемыкиной, М. Я. 
Зудина, а также кавалеров 
орденов Ленина, Октябрь
ской Революции и других 
орденоносцев. Сейчас в объ
единении работают более 100 
ветеранов Великой Отечест
венной войны и более 700 
ветеранов труда, сотни за
водских династий.0

Давно заменили тяжелый 
труд многих рабочих маши, 
ны: станки с ЧПУ, автомати
ческие и поточные линии и 
другая техника. Осваивает
ся новая продукция.

История рождения и раз
вития «Сибэлектромотора» 
отражена в экспозициях 
музея трудовой и боевой 
славы, которому присвоено 
почетное звание народного. 
Его за 4 года посетили бо
лее 25 тысяч человек. Се
годняшняя молодежь ста
рается вобрать, продолжить 
героические традиции ком
сомольцев 40-х годов, та
ких, как Николай Давыдов.

Б. ПОНОМАРЕНКО, 
директор музея трудовой 
и боевой славы объедине

ния «СибэлектромотоР»,

УК Р ЕП ЛЕН И Е ЗДОРОВЬЯ В А Х Т О В И К О В -
НЕОТЛОЖНАЯ ЗАДАЧА МЕДИЦИНСКОЙ НАУКИ

Недавно было опубликовано сообщение о награждении 
Государственными премияа(и СССР ряда руководителей 
производственного объединения «Томскнефп,» за органи
зацию и внедрение вахтового метода. Вахтовый метод 
освоения труднодоступных территорий прочно завоевал 
признание в нашей стране. В этом огромная заслуга то. 
мичей. Однако (внедрение его сопровождается рядом труд, 
ностей и проблем. Основной из них является воздействие 
на человека специфических вахтовых условий в период 
цикла «работа — отдых». Здесь в относительно короткие 
промежутки времени происходит и циклично повторяет, 
ся переадаптация организма. Если вовремя не принять 
меры, возможны так называемые («срывы адаптации», 
приводящие к ухудшению здоровья и работоспособности 
вахтовиков. Что делается для исключения таких ситуа. 
ций коллективом томских ученых.медюсов? Об этом мы 
nonpocHjni рассказать ректора Томского медицинского 
института члена-корресиоядента АМН СССР профессора 
Михаила Андреевича МЕДВЕДЕВА. Оя является предсе
дателем проблейнрй комиссии «Мехаяйзны адаптации 
человека». ‘ .
Что тгдаое вахтовый 

труд? Это прежде всего че
ловек с его социальньш и 
фиэичесюим , благополучием, 
с организованной системой 
медицинской инфраструкту. 
ры и охраны здоровья рабо. 
чих как «а  вахте, так и в 
период отдыха. В этом воп. 
.росе мы единодушны с ру. 
ководителями объединения 
«Томскнефть» и, в частно
сти, с его генеральным ди. 
ректором лауреатом Госу. 
дарственной премии Ф. Г. 
Гариповым.

В 1982 . году нефтяники 
предложили провести меди, 
ко-биологичеокие исследова. 
ния на вахтовых участкг1Х, 
дать конкретные рекоменда. 
ции по улучшению здоровья 
работающих. В то время ме
дицинская и биологическая 
наука не располагала доста
точными знаниями, ко^рые 
позволили бы прогяозиро. 
вать возможные нарушения 
состояния здоровья челове
ка, оптимально нормировать 
его труд в условиях север
ных районов страны, тем бо. 
лее в условиях вахтового 
метода. Чтобы ликвидиро
вать этот пробел, нами со-

В мире интересного

вместно с объединением на 
хоздогсворных началах бы. 
ла создана лаборатория. В 
течение ряда лет она прово
дит углубленные исследова
ния. Разработаны методиче. 
ские рекомендации, опу^и- 
кована серия научных ста
тей.

В настоящее время объеди. 
нение расширило и продлило 
хоздоговор. Теперь в его 
рамки входят такие направ
ления исследований, как 
разработка научных основ 
организации здравоохране
ния, паспортизация состоя. 
1НИЯ здоровья вахтовых ра
бочих, прогнозирование ра- 
ботоспосо1бности и принщшы 
медико-санитарного обеспе
чения нефтяников на вахте. 
Для вьтолнения тем при
влечены ведущие специали
сты ТМИ в области органи. 
зации здравоохранения, уче
ные самых различных ка
федр. Работа их получила 
признание в стране, высоко 
оценена Министерством 
здравоохранения СССР и 
Министерством нефтяной 
промышленности. Тема
включена в целевые про
граммы «Здоровье человека 
в Сибири», «В£1хта» и

«Нефть и газ». Решением 
Гоокомитета СССР по науке 
и технике с сентября 1986 
года на базе центральной 
научно . исследовательской 
лаборатории Томского м ^ -  
института начал функцио
нировать отдел физиологии 
вахтового труда. Его задача 
— обеспечить широкое внед
рение полученньк результа. 
тов в практику на предприя
тиях Миннефтепрома, и в 
первую очередь, конечно, в 
«Томскнефти».

Институтом разрабатыва
ются медицинские рекомен
дации и рабочие документы 
по вопросам организации и 
преемстшеяности мадико^а- 
нитарного обеспечения, вне
дрения оздоровительно-за. 
щитных мероприятий в си. 
стему «базовый город —  
вахтовый участок» (ответст
венный — проректор ТМИ 
по лечебной работе Ю. А. 
Кулаков). Группа сотрудни. 
ксв кафедры генетики, воз
главляемая профессором 
Н. Н. Ильинских, исследует 
влияние условий вахтового 
труда на генетическую и 
иммунную систему человека. 
Разработка научных основ 
по инедаеН'ИЮ средств физи. 
ческой культуры в режим 
труда и отдыха вахтовых 
рабочих проводится совмест
но с кафедрой физвоспита- 
ния университета под руко
водством заведующего ка. 
федрой, доцента В. И. Гонча
рова. Вопросы физиологии, 
психофизиологии и, охраны 
труда возложены на отдел 
физиологии вахтового труда 
и курируются мной. Het^xo- 
димо отметить также боль
шое участие в «вахтовой те. 
ме» ученых Г. И. Мендри- 
ной, В. Ф. Олейниченко, 
А. М. Уразаева.

Ряд поставленных перед 
нами задач решен уже сего

дня. Наши ученые разрабо
тали методические основы 
комплексной оценки физио, 
логического состояния орга
низма человека в условиях 
вахтового труда, а|ю1рмули- 
ровеши медико-биологиче. 
смке принципы вахтовой ор
ганизации труда, изучили 
динамику психофизиологи
ческих функций у лесозаго. 
товителей, нефтяников и га -, 
зовиков. «Летучими» и «пла
вучими» поликлиниками аб- 
следовано большое число 
рабочих, выявлены нуждаю. 
щиеся в лечении. По резуль
татам исследований на раз
личных уровнях проведены 
совещания, семинары, кон
ференции с участием веду
щих наших специалистов. 
Определены первоочередные 
меры по внедрению разрабо
ток в практику.

Есть у нас и свои пробле
мы. Мы не имеем возможно
сти вьаделять вновь откры. 
тым подразделениям рабочие 
площади. Так, хоздоговорная 
лаборатория у нас ютится в 
маленькой комнатушке на 
кафедре биофизики, а вновь 
открытый отдел физиологии 
вахтового труда— кабине
те научного руководителя 
ЦНИЛ. Естественно, эти по
мещения не приспособлены 
для проведения массовых 
Обследований вахтовых ра
бочих. Кафедры, работаю, 
щие в рамках нашей про- 
гЕ>аммы, тоже не в состоянии 
выделить своим сотрудни
кам, зшаствующим в разра
ботках, дополнительные пло. 
щади. Предприятия, заинте
ресованные в здоровье своих 
рабочих-вахтовиков, могли 
бы помочь нам в этом пла
не — выделить необходимые 
помещения. Ведь делается 
очень нужное дело.

Интервью взял
А. РОТОВ.

ЛЕТАЮЩА1 ТАРЕЛКА, МЕТЕОРИТ ИЛИ КОЛЕТА?
Гипотеза, связывающая загадочный взр^в над сибирской 

тайгой 30 июня 1908 года с гибелью ижшланетното жосми- 
ческого корабля, окончательно поколеблена. Анализ (тор
фа с места катастрофы, проведенный в Институте геохи
мии и аналитической химии Академии наук СССР, позво
лил учеа<ым сделать вывод: тунгусский «метеорит» ско
рее всего был осколком кометы,, столкнувшимся с Землей.

— CJrporo говоря, подавля
ющее большинство исследо. 
вателей никогда не поддер
живало экзотичную, но ни
чем не подкрепляемую вер
сию о падении в районе реки 
Подкаменная Тунгуска «ле. 
тающей тарелки», — отметил 
старший научный сотрудник 
института М. Назаров. — 
Уже десятилетия они ищут 
ответ на другой вопрос: ка
кова была природа космиче
ского тела, столкновение с 
которым сопровождалось 
столь исключительными по
следствиями — своеобраз. 
ным землетрясением, воз
душной волной, обошедшей 
весь земной шаг, возмущени
ем магнитного поля плане, 
ты. Накануне и после взры. 
ва в разных странах были 
зафиксированы '«светлые 
ночи». Наконец, важно то, 
что взрыв произошел в ат
мосфере и на месте падения 
не найдено никаких следов 
виновника катастрофы. Так

что же это было? Огромный 
метеорит, то есть осколок 
астероида, или кометное те
ло?

Несколько лет назад аме
риканский ученый Р. Гана, 
пати обнаружил во льдах 
Антарктиды повышенную 
концентрацию иридия — 
элемента, содержание кото
рого в коомическО|М веществе 
в 25 тысяч раз вьпие, чем в 
породах земной коры. Благо
даря этому он является пре
красным индикатором при. 
сутствия внеземного вещест
ва. И вот что интересно: ис
следованный лед образовал
ся именно в 1908 году. Что 
это — прсюто совпадение или 
факт, имеющий отношение к 
тунгусской катастроф? В 
этом мы и решили разо. 
браться.

В руках ученых оказалась 
коленка торфа, отобранная в 
районе эпицентра азрьгаа. 
Самые ранние отложения в 
ней относились к 1875 году.

Начался тончайший, ней
тронно-активационный ана
лиз пятнадцати проб разно, 
го возраста.

— Результаты показали, — 
продолжает М. НазаххА, — 
что в торфе 1908 года содер
жание иридия превьпыает 
норму в несколько раз... Это 
дает нам основания пола
гать, что аномалия, несом
ненно, связана с привносом 
коамического вещества во 
время вэрьта. Неземное 
происхождение избытка 
иридия подтверждается и 
изотопными аномалиями во. 
дорода и углерода, обнару
женными в слое 1908 года 
сотрудником Московского 
университета Е. Колеснико
вым.

Но и это не все. Оказалось, 
что в пересчете на единицу 
поверхности количество 
иридия в сибирском торфе 
примерно равно тому, что 
было зарегистрировано в 
Антарктиде. Объяснить это 
можно тем, что тунгусское 
тело имело кометную приро
ду, то есть преимущественно 
состояло изо льда. А  повы. 
шенное содержание иридия 
— скорее всего следствие 
глобального выпадения ко

смической пыли. Образова
ние ее может быть связано с 
постепенным разрушением 
какой-то кометы при ее 
движении по орбите под дей. 
отвием солнечного тепла. 
Осколком ее и было, по всей 
вероятности, тущусское тело.

Что Же это была за коме
та? Уверенно ответить на 
вопрос ученые затрудняют
ся. Однако у них есть щ>ед- 
положение. Лет двадцать на. 
зад сотрудник Комитета по 
метеоритам АН СХХР И. Зо- 
ткин высказал мысль, что 
ту.нгусский «метеорит» — 
это осколок кометы Энке, ор
бита которой близка к рас
четной орбите тунгусского 
тела. С точки зрения астро, 
нрмии, такая гипотеза бьша 
вполне допустимой. Однако 
геохимических данных, ко
торые убедительно подтвер
ждали бы кометвдгю природу 
вэрьша 1908 года, тогда не 
было. Сегодня же, когда та
кие данные появились, вер
сия, возлагающая «вину» за 
тунгусское событие на ко
мету Энке, становится более 
определенной.

В. ОВЧАРОВ, 
корр. ТАСС.

Москва.

Из досье преступлений имперналнзма

«ГЕННЫЕ ВОЙНЫ»
...Изо дня в день с восхода до заката 

в районе тихоокеанского острова Феникс 
можно было увидеть одну и ту же кар
тину. Экипажи нескольких американских 
военных кораблей тщательно следили за 
птицами- — их видами, численностью, по
ведением. Время от времени на воду спус
кались шлюпки, в воздух взлетали верто
леты, команды которых отстреливали из 
охотничьих ружей чаек, крачек, альбат
росов, подбирая их затем для изучения. 
Шла работа над секретным проектом 
«Старбрайт», который в начале 60-х годов 
проводили сотрудни1̂ и Смитсоновского ин
ститута при содействии Пентагона. Уче
ные исследовали характер миграции птиц, 
способных преодолевать огромные рас
стояния и, как говорят, «достигать задан
ных районов с точностью до 97 процен
тов». Военных специалистов интересовала 
возможность использования птиц как но
сителей бактериологического оружия.

«Это было смутное время маниакальных 
фантазий, когда даже такому прекрасней
шему творению природы, как чайка, го
товили роковое применение», — писала 
«Вашингтон пост». Когда в 1972 году в 
Женеве была заключена международная 
Конвенция о запрещении разработки, пхю- 
изводства и накопления запасов бактерир- 
логического (биологического) и токсинно
го оружия и об их уничтожении, каза
лось, что военные стратеги утеряют к нему 
интв1>ео.

Но «прощай, оружие» не наступило. На
учно-технический тцюрыв в области био. 
легии, приведший к появлению биотехно, 
логии и генной инженерии, возродил на 
Западе интерес к бактериологическим 
средствам массового уничтожения. Как 
считают специалисты, возникла опасность 
«массированной новой гонки биологиче
ских вооружений, которая в ближайшее 
десятилетие вполне способна , составить 
конкуренцию гонке ядерных вооружений».

В докладе организации «Фонд экономи
ческих тенденций», подготовленном для 
проходившей в сентябре 1986 года в Же
неве второй конференции по рассмотре
нию действия Конвенции 1972 года, отме
чается, что сильнодействующие токсины 
теперь могут изготовляться в промыш
ленных масштабах после относительно ко
роткого процесса разработки. Речь идет о 
современных методах изменения наслед
ственной структуры микроорганизмов, ко
торые 10—15 лет назад казались немысли
мыми. Сегодня же, по оценке специалис
тов Пентагона, стало возможным созда
вать «бесконечное число вариантов того, 
что можно назвать веществами с заданны
ми свойствами».

«Расовое оружие», избирательно поража
ющее представителей какой-то одной эт- 
ничес(^ой группы? Биологические средст
ва, вызьшающие у солдат противника по
вреждения определенных органов, напри
мер глаз? Или, напротив, средства, дела
ющие своих солдат неподверженными 
страху? Это уже перестает быть фантас
ткой.

Генная инженерия может, наконец, ис
пользоваться и для «уничтожения кон
кретных видов сельскохозяйственных рас. 
тений и домашних животных, если ста-

МЕРТВАЯ РЕКА
На Рейне продолжаются очистные работы. Как извест. 

но, 30 тони ядовитых химикатов попали в реку в резуль
тате пожара, вспыхнувшего на окладе токсичньпс мате
риалов завода «Швайцерхалле» швейцарского концерна 
«Сандсе» близ Базеля. Отравленные воды Рейна, который 
и без того называют «сточной канавой» Европы, понесли 
новую порцию яда из Швейцарии вниз по течению через 
территорию Франции, Голландии, ФРГ, уничтожая все 
живое на своем пути. Население многих населенных 
пунктов было лишено источников питьевой воды. В доли, 
не Рейна пошбла почти вся рыба. Начали умирать пти
цы, питавшиеся отравленной рыбой. Достигнув Северного 
моря, зараженные воды Рейна убили в прибрежной аква
тории планктон, мальков и других морских обитателей.

Вскрьшающиеся после аварии факты свидетельствуют, 
что в х>азрази'Вшейся экологической катастрофе повинны 
в первую очередь предприниматели, которые ради обеспе
чения прр^ией готовы принести в жертву окружающую 
природу. Гдамшив отменную «реакцию» и «сообразитель. 
ность», ловкие дельцы из других фирм решили «погреть 

I руки» на этой беде, начав обрасьшать в Рейн отходы про- 
I изводства со своих предприятий.
I IAA СНИМКЕ: взятие пробы воды в Рейне (Голландия).
I Фото АНН—ТАСС.

вится цель подорвать экономику той или 
Иной страны».

Воздушное нападение на крупный город 
с применением бактериологического ору
жия, например возбудителя сибирской яз
вы, по данным Всемирной организации 
здравоохранения, может привести к гибе
ли 100 тысяч человек. А ведь есть еще 
возбудители чумы и туляремии, лихора
док денге и «кью», восточного лошадиного 
энцефалита и других страшных болезней.

Какими свойствами эти вирусы или бак
терии, убийственные сами по себе, будут 
обладать в усовершенствованном виде? А  
если к ним добавятся новые, созданные 
искусственно? Многие ученые пришли к' 
Вьшода̂ , что сторона, подвергшаяся биоло
гическому нападению, будет практически 
неспособна разработать защитные вакци
ны против всех возможных видов новых 
болезнетворных микроорганизмов.

Опасность еще и в том, что получение 
бактериологических средств ныне стано
вится относительно дешевым, цричем за
частую уже возможно на основе химиче
ского синтеза. Более того, их производство 
может быть налажено столь быстро, что 
накопление запасов уже не является не
обходимостью.

Чтобы оправдать свои работы в этой об
ласти, американское военное ведомство 
прибегает к знакомым пропагандистским 
трюкам. В 1984 году, например, министр 
обороны Каспар Уайнбергер говорил о 
«генном отставании» США от СССР (по 
аналогии с мнимым «ракетным отстава
нием» — тезисом, лежавшим в основе уси
лий Вашингтона по увеличению своего ра
кетно-ядерного потенциала). В тенденци
озной брошюре Пентагона, «Советская во
енная мощь», вышедшей в том же году, 
содержались голословные обвинения в ад
рес Советского Союза, который якобы 
«создал 7 новых биологических военных 
центров». Утверждают также, что СССР 
будто бы уже испытывал бактериологиче
ское оружие в Индокитае. »

Фальшивость подобных доводов была ра
зоблачена. Как признала в конце сентяб- 

' ря 1986 года «Нью-Йорк тайме», «нет до
казательств того, что Советский Союз на
рушил Женевскую конвенцию».

Зато известно другое; ассигнования Пен
тагона на исследования в области бакте
риологического оружия с 1981 по 1986 год 
увеличились более чем в четыре раза, со
ставив 66 миллионов долларов. Они идут 
на разработку в общей сложности 57 про
ектов.

...В 1978 году в Институте имени Макса 
Планка в ФРГ вывели гибрид, у которого 
под землей растут картофельные клубни, 
а яа поверхности помидоры. Биотехноло
гия и генная инженерия в ближайшем бу
дущем способны подарить и другие «су
перрастения», может быть, «суперживот
ных», свинью, размером с корову, напри
мер. Но на другом полюсе прогресса био
логии маячит угроза. И если ее'не уст
ранить, то — даже в безъядерном мире 
— возможно появление таких средств 
уничтожения, которые, как предостерега
ют ученые, «способны посеять хаос в эко
системах планеты и привести к исчезно
вению самой жизни на ней».

Н. ЗЛБОРИН.
(АПН).

Н а р к о б и з н е с  
в Я п о н и и

ТОКИО. Вопросы акти
визации борьбы с захлест
нувшей Японию наркома, 
нией обсудили участники 
состоявшегося здесь пер
вого заседания специаль
ного штаба по* наркс#и.- 
кам, созданного при глав
ном полицейском управле
нии страны. Подпольные 
операции, связанные с 
транспортировкой и сбы
том наркотических ве
ществ, приобрели в пос
леднее время угрожающие 
масштабы. Начиная с 80-х 
годов в стране ежегодно, 
задерживается фьпне 20 
тысяч человек по обвине
нию в продаже и употреб
лении наркотиков. Только 
в ньшешнем году у них
изъято околю 472 , кидю- 
граммов «белой смерти».

Как указывает местная 
печать, растущая нарко
мания привела к резкому 
росту преступности. Под
польные синдикаты, нажи- 
вющие на нелегальной 
продаже зелья миллиарды 
иея, развернули широкие 
международные операции. 
Японские мафиози — 
якудза сегодня активно 
действуют уже не только в 
своих традиционньпс вот
чинах — на Тайване, в 
Южной Корее, но и в 
США, захватив значитель
ную часть подпольного 
бизнеса в Калифорнии, 
Неваде и Колорадо. Якуд-. 
за наладили прочные свя
зи с производителями 
наркотиков в странах Юго- 
Восточной Азии и районе 
«золотого полумесяца» — 
на северо-востоке Паки, 
стана.

(ТАСС).
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Идет репетиция

МОМЕНТЫ
И С Т И Н Ы
в областном драматическом театре 

готовится к постановке спектакль «Дик
татура совести» М. Шатрова

Сначала интересовало, какие артисты заняты в буду
щем спектакле. А  во время репетиции это уже показа
лось не столь важ1ньгм. Захватил опор, который шел на 
сцене. Накануне еще раз была прочитана пьеса. Сейчас 
же возникло удивительное ощущение, что участники 
спектакля произносят не Каписакный текст, а страстно, 
волнуясь, обсуждают то, чем мы все сегодня живем. И 
появилось острое желание присоединиться к ним, подать 
реплику из зала. Но в последний момент спохватилась, 
ореиставив разгневанное лицо режиссера-постановщика: 
шли трудные поиски решения очередного эпизода, выяв
лялась его глубинная суть. Кто-то говорил о том, что ему 
кажется затянутым монолог.

'— Длинноты могут оказаться не там, где вы думаете, — 
ответил режиссер. — Это должно быть выверено на зале.

В данном случае в зале был только один человек, и ему 
очень хотелось подтвердить, что монолог слушается на 
одном дыхании. Но... надо было .молчать, чтобы не мешать 
ходу репетиции. Поверьте, я не была назойливым посети
телем. Просто форма будущего спектакля такова, что не. 
вольно втягивает в орбиту действия. Любая произнесен
ная реплика сразу обсуждается и оценивается. Шатров- 
ская пьеса недаром предусматривает не только «размьпц- 
ления», но и «опоры», то есть прямое участие в разговоре 
зала. Пока трудно предугадать, что из этого получится. 
Спектакль только на пути к зрителям. И успех его будет 
зависеть в равной мере от нас, тех, кто окажется по эту 
сторону рампы.

Лишь по привычке мы будем сначала искать здесь ге. 
роев, еще не в полной мере осознавая себя героями, от
крывая в собственной душе, в' своей Г1>аждакской позиции 
и хорошее, и плохое. Ведь спектакль о самом главном в 
нашей сегодняшней и завтрашней жизни, общественной и 
личной, и главных ее ценностях — исторических и ду
ховных, о горьком опыте нашей истории, о необходимости 
и возможности избежать его в будущем. Сама пьеса дает 
яркое эмоциональное ощущение истории. В этом тоже не
малое ее достоинство. Ведь то, что действует только на 
разум, не давая пищу эмоции, нередко бесплодно.

Надо быть готовыми к непривычному театральному ми. 
роощущеяию, когда сопоставление с жизнью идет напря
мую, а не через систему художественных образов. Это — 
спектакль заинтересованных граждан, где артисты — 
граждане и зрители — граждане вместе рассуждаю!' о на
болевшем. Вот почему так вввсна равноценность будуще
го диалога.

Обо всем этом мы говорили перед репетицией с режис. 
сером А. Д. Моравцом.

Пьеса необычная, сложная для постановки, — рас
сказывал Владимир Данилович. — Артистам приходится 
преодолевать немало трудностей. Ведь здесь невозможно 
спрятаться за образ, использовать привычные актерские 
приемы, которые бы находили отклик в зале. Может пре
рываться внутри монолога психологически точное вхо
ждение в роль. Впрочем, структзфа пьесы предполагает 
существование актеров сразу в неокольких ипостасях: 
работников молодежной газеты, исторического персонажа 
(даже не одного) и... самого артиста. Да-да, не удивляй
тесь. Это очень важно — личное отношение исполнителя 
к событиям. Если он равнодушен сам, равнодушным 
останется зритель.

— Значит, здесь особенно важна атмосфера репетиции?
— Безусловно. Ведь она скажется на атмосфере 

спектакля. Все работают самозабвенно. Рассуждаем, спо
рим, выходя за рам1геи драматургии. Выясняется позиция 
каждого по самым жгучим вопросам дня. Ведь в спектак
ле верный тон — свой тон. Нередко споры, возникающие 
по толчку, данному пьесой, репетицией, острее, чем сама 
репетиция. Такое горячее, страстное отношение необходи. 
МО спектаклю как воздух. И в артисте зрители должны 
увидеть гражданина.

...Репетиция продолжается. Размахивает метлой, словно 
увесистой дубинкой, дворник, уверенный, что государство 
должно держаться на страхе, силе и таких, как он. Меч
тающий о железном порядке и холопском повиновении. 
Произнесет свои фразы «усовершенствователь» мира Ан
дре Марти. И на |МГНовение станет тихо на сцене. Надо 
осмьюлить оказанное, чтобы не утопить в опоре истину. 
Момент движения к ней начат.

Я. flBAHOBA.

Спорт-

М ОЛОДЕЦ КИЕ ссЗАБАВЫ
В спортивном комп

лексе «Победа» '-прошли 
соревнования кубка и 
чемпионата области по 
гиревому спорту. Этот 
вид в последнее время 
приобрел большую попу
лярность среди сель
ской молодежи. Подро
стки, молодые парни ,да 
и мужчины зрелого воз
раста с удовольствием 
упражняются с гирями. 
Сам по себе незатейлив 
онарад, а польза от не-, 
ГО велика.

В состязаниях приня- 
дя участие сильнейшие 
б .'гатыри Томского, Пер
вомайского, Кривоше- 
инского. Зырянского, 
МоЛчановокого, Кожев- 
никоЕСкого районов, а 
также спор'т с’ м е н ы 
г. Стрежевого и хозяева 
— сборные ДСО «Труд»,. 
'«Урожай», «Буревест
ник». В результате упор
ной борьбы в течение 
дня определились побе
дители. До 60 кг — Вла-

димир Прохо! р’ е н| к о
(«Урожай»), до 70 кг. — 
Николай Муравс^сий 
(«Урозкай»), до 80 кг — 
Юрий Литвинов («Бу
ревестник»), до 90 кг — 
Рим Рамазанов («Труд»), 
свьпие 90 кг Владимир 
Широковец («Труд»), 

Особенно хотелось бы 
отметить успех предста
вителя ДСО «Труд» из 
Стрежевого Р. Рамаза
нова, который устано
вил рекорд облвсти в 
толчке (47 раз), а также 
представителя «Урожая» 
В. Прохоренко, который 
обновил рекорды обла
сти в рьшке (40-1-40) и 
По сумме очков.

В командной бор^е 
победителями стали 
спорггсмены ДСО «Уро
жай», на втором месте — 
команда ДСО «Труд», на 
третьем — команда 
г. Стрежевого.

С. НОВИКОВ, 
ннстру к т о р обл- 

спорткомитета.

ПОЕДИНКИ НА КОВРЕ
Шесть команд приня

ли участие в первенст
ве области по классиче
ской борьбе среди шко
льников и юношей, про
веденном облоно. В со
ревнованиях участвова
ли также динамовцы из 
Новосибирска.

В результате двухдне
вной борьбы по одному 
чемпиону «увезли» стре- 
жевчане, спортклуб «Ян
тарь», новосибирцы. В 
остальных девяти весо
вых категориях победи
ли учащиеся ДЮСШ 
облоно — В. Грецкий, 
О. Сытник, Д. Бабаев,

В. Гладких, В Ахле- 
стин, А. Дырин и дру
гие. Среди тяжеловесов 
безогОво^Ючное преиму
щество имел Д. Доро
феев* — девятиклассник 
школы № 23 г. Томска. 
Наиболее успешно вы
ступили воспитанники 
тренеров Ю. Теплова, 
А. Иванова, В. Аниси- 
нева.

В январские каникулы 
■наших сильнейших ^ р .  
цов-школьников ждут 
поединки в г. Таь’бове 
На первенстве РСФСР и 
в г. Бердянске на все
российском ■турнире.

Е. ХЛЕБНИКОВ.

Фотокониурс-86

#

К сведению депутатов городского и районных Советов
г. Томска

МАЛЬЧИШЕСКАЯ АТАКА. Фото А. Петрова.

Новые книги томичей

ЗЕМЛЯ РОЖДЕНИЯ
Геннадий Игнатов. Истоки. Восточно-Сибирское книжное 

издательство, г. Иркутск, 1986 год

Небольшая книжка в 
ярко-зеленой обложке. 124 
страницы. Начинается она 
с того, как в 1850 году без
земельный кресть ЯНИН 
Максим Марков из Мор- 
шанского уезда Тамбов
ской губернии двинулся со 
всем семейством в Сибирь 
на поиски плодородных 
земель и лучшей жизни.

Много тогда было таких 
переселенцев. Далеко не 
все добирались до сказоч
ной земли, где надеялись 
найти счастье и укрыться 
от произвола помещиков. 
Многие погибали в пути. 
Но и те, что добирались, 
совсем не так просто мог
ли' устроить жизнь на нЬ- 
вой земле. Ведь их ждали 
дикая тайга, непривычный 
суровый климат. Выстоять 
могли лишь сильные ду
хом.

Марковы выдержали. Об
жились в Сибири, пустили 
корни. Разветвилась семья, 
она дала Сибири славных 
звероловов., пахарей, зем- 
Л€1прохоицев, которые ос. 
ваивали и изучали этот 
край. В истории этой се
мьи как в капле воды от
разились судьбы многих 
сибиряков, судьба нашего 
края в дореволюционный и 
послереволкщиднный пери
оды.

Мы видим переселеищев, 
борющихся за жизнь на 
новой земле. Дымы над 
вырубками. Пот и кровь. 
Битва за новые пахотные 
земли. Описывая этот пе
риод, автор рассказывает 
много любопытного. Вот 
как возникло название од
ного из причулымских сел. 
Переселенцы побогаче ку
пили себе право построить 
дома на земле, распахан
ной приехавшим сюда 
раньше крестьянином Во
рониным. Так возникло се
ло, которое сперва назьгаа- 
лось Ворснииа Пашня, а 
теперь зовется Вороно-Паш- 
ня.

Крестьяне работают, ве
зут в город продукты. А  
вокруг тайга с диковин
ным зверьем. Охотники на
ходят в зобу у глухаря зо
лото. На заимке купца 
Хромова живет старец, ко
торого считают укрывшим
ся в Сибири императором 
Александром первым...

Сибирский тракт. Рек
рутчина. Мобилизованному 
в царскую армию Мокею 
Маркову довелось совер
шить кругосветное путеше
ствие на корабле. И сколь

ко он привез рассказов в 
родную деревню! Затем ре
волюция, которую Марко
вы встретили восторженно. 
Гражданская война. Годы 
становления Советской вла
сти. Великая Отечествен, 
ная. Сегодняшний день 
Причулымья.

Описать историю одной 
из семей крестьян-пересе- 
ленцев Г. И. Игнатову по
могли беззаветная любовь 
к родному краю, его неуго- 

■ монный характер исследо
вателя. Занятый основной 
работой, автор мог посвя
щать любимому занятию — 
краеведению и библиогра
фии — лишь редкие часы 
отдыха. Тем не, менее он 
объехал многие таежные 
села и заимки, связанные 
с историей семьи Марко
вых, познакомился со мно
гими людьми, воспомина
ния которых записал. В 
его комнате тесно от книг 
и папок с фотографиями, 
записями, выписками из 
архивных документов. Ав
тор в совершенстве владе
ет фотоаппаратом. Он соб
рал тысячи свидетельств, 
все книги братьев Марко
вых, в том числе публика
ции Георгия Маркова, на
чиная с самых ранних. 
Огромный фактический ма
териал и помог сделать по
вествование убедительным, 
интересным.

Читатель видит, как 
Марковы изучали новый 
край, как талантливые вы
ходцы из этой семьи стре
мились поставить богатст
ва Сибири на службу лю
дям, и активно участвовали 
в воспитании нового чeлo  ̂
века на новой земле.

Немало использованцьрс 
в «Истоках» сведений пуб
ликуется впервые. И все 
Же читатель этой книги 
почувствует и нечто ему 
знакомое. Это и понятно, 
ведь многие факты жиз
ненной биографии Марко
вых давно переплавлены в 
образы в романах «Стро
говы», «Отец и сын», «Соль 
земли», «Сибирь», принад
лежащих перу Георгия 
Маркова, и в книге «В си
бирской дальней стороне», 
написанной его братьями 
Иваном и Федором. И, ко
нечно, нам интересно со
поставить героев произве
дений и конкретных лю
дей, описанных краеведом 
и ;|итературоведом Игна
товым. Автор исподволь 
ведет нас к истокам твор
чества писател'ей-зем.ч.яков 
и одновременно к истокам

сибирского характера. .
В книге привлекают опи

сания быта и отдыха си
биряков, сибирских сел и 
деревень, поэтические кар
тины глухой тайги, охот
ничьих избушек, заимок, 
рек и озер.

Автор ведет нас вслед за 
героями по родному краю: 
Новокуоково, Бороно-Паш- 
ня, Томск. Мы узнаем ме
ста, в которых разворачи- 
вгпотся события знамени
тых романов Георгия Мар
кова. Знакомимся с поко
лениями Марковых и уз
наем во многих Из них 
черты героев книг, начи
наем представлять, как пи
сатель работал над тем 
или иным образом. Узна
ем, например, что и дед 
Фишка, и Окентий Свобод
ный, как и многие другие 
полюбившиеся нам герои, 
действительно жили на 
томской земле.

Книга Игнатова не слу
чайно вышла в Иркутске. 
Именно там Георгий Мар
ков сделал первые круп
ные публикации, там он 
активно работал в местной 
писательской организации, 
руководил литературным 
объединением, учил моло
дых авторов мастерству и 
партийности творчества.

Благодаря марковскс|й 
школе многие, тогда моло
дые, гаторы получили пу
тевку в большую литера
туру. Это Франц Таурин, 
Николай Чаусов, Марк 
Сергеев, Александр Манд- 
рик, Анатолий преловский, 
Петр Реутский и другие. 
Среди них и Виль Липа
тов.

И все же эта книга го
раздо прочнее связана с 
нашей томской землей. Но 
лишь немногие томичи 
смогли ознакомиться с ней 
— , в область попала не
значительная часть совсем 
небольшого тиража.

В книжку, о которой 
идет речь, вошла едва ли 
десятая часть уникального 
материала, которым распо
лагает Г. И. Игнатов. Ав
тор постоянно пополняет 
свой архив интересными 
находками. Поиск продол
жается. Думается, что, пе
реиздав «Истоки» Игнатова 
в дополненном и расши
ренном варианте;, Томское 
областное кйижное изда
тельство сделает важное и 
нужное дело. Такая книга 
нужна и литературоведам, 
и библиографам, и всем 
любителям русской совет
ской литературы.

Б. КЛИМЫЧЕВ.

БЮРО norOAbt
С О О Б Щ А Е Т

Сегодня — небольшая об. 
лачность, без осадков, ветер

северо-западный, 5—10 мет
ров в секунду, температура 
31—36 градусов мороза, в 
Томске 26—28 градусов мо. 
роза.

24—25 декабря — неболь- 
шая облачность, без осадков,

ветер слабый, температура 
ночью 33—38 градусов моро
за, днем 28—33, 25 декабря 
ночью — 33—38 градусов мо. 
роза, днем 28—33, по северу 
до 40, днем 22— 2̂7 градусов 
яюроза.
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Телевидение
ВТОРНИК, 23 декабря 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
8.00 — «Время»; 8.45 —

Мультфильмы. 9.15 — «Клуб 
путешественников». 10.15 —
«Зимний дуб». Короткометраж
ный художественный теле
фильм для детей. 10.35 — Но
вости.

С 10.40 до 15.00 —- перерыв.
15.00 — Новости. 15.20 —

«По курсу Арктика». Докумен
тальный те.пефильм, 15.50 —
«Жизнь замечательных лю
дей». «Александр Пархоменко». 
Художественный фильм. 17.15 
— Госприемка: борьба за ка
чество. 17.30 — Играет заслу
женный артист УССР О. Кры
са. 17.45 — «Нюрнберг. 40 лет 
спустя». Документ а л ь н ы й 
фильм, 18.45 — «Сегодня в 
мире». 19.00 — «Резонанс». 
«СОИ: цель и последствия, 
планы и реальность, кто «за* 
и кто «против». 20.30 —
И. Гайдн. Концерт для виолон
чели с оркестром ре-мажор.
21.00 — «Время*. 21.35 —

«Музыка и мы*. 22.55 — , Бас
кетбольное обозрение. Итоги 
турне сборной СССР по баскет
болу в США. 23.40 — «Сегодня 
в мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.15 — «Огород под стек
лом*. Документальный фильм. 
8.35, 9.35 — История. 10-й
класс. 9.05, 13.10 — Француз
ский язык. 2-й год обучения. 
10.05 — «АББГДейка*. 10.35, 
11.40 — Ботаника. 5-й класс.
10.55 — Населению о пожар
ной безопасности. «Так про
сто?». Научно - популярный 
фильм. 11.05 — «Шахматная 
школа». 12.00 — Н. А, Некра
сов. «Размышления у парадно
го подъезда*. 12.30 — Твоя ле
нинская библиотека. В. И. Ле
нин. «Великий почин». 13.40 — 
География. 6-й класс. 14,10 — 
Судьба и книги Ивана Мележа.
14.55 — Новости.

С 15.00 до 18.00 — перерыв.
18.00 — Новости.

T0MCK
18.20 — . «В  залах художест

венного музея*. Выставка 
«Портрет и автопортрет худо
жника». 18.40 — «Плавать
раньше, чем ходить». Научно.

популярный фильм. 18.50 —
Киножурнал. 19.00 — «День об
ласти», 19.15 — Студия
«Юность». «Актуальное ин
тервью». (Проблемы детского 
технического творчества).

МОСКВА
20.00 •— «Спокойной ночи, 

малыши!»
ТОМСК

20.15 — Томский домострои
тельный. Квартира на свой 
вкус. 20.45 — «А  выгоды бес
спорны». Документ а л  ь н ы й 
фильм.

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.35 —

«Приключения принца Флори- 
зеля». 2-я серия. 22.40 — Кон
церт народного артиста РСФСР 
Ю. Марусина,

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА
МОСКВА

18.00 — Новости. 18.20 —
«Ек:.пи хочешь быть здоров». 
18.35 — «...До шестнадцати и 
старше*. 19.15 — «Здоровье»,
20.00 — «Спокойной ночи, ма
лыши!» 20.15 — Международ
ная панорама.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

24 декабря, в 15 часов, в 
большом зале Дома союзов 
(пр. Ленина, 55) созывается 
девятая сессия городского 
Совета народных депутатов 
девятнадцатого созыва.

На рассмотрение сессии 
выносятся вопросы:

1. О плане экономического 
и социального развития го
рода Томска на 1987 год.

2. О бюджете города Том
ска на 1987 год и об исполне
нии бюджета города за 1985 
год.

• * *
26 декабря, в 16 часов, в 

Доме культуры политехяи. 
ческого института (ул. Усо
ва, 13-6) созывается IX сес
сия районного Совета народ, 
ных депутатов девятнадца
того созыва.

На рассмотрение сессии 
вьшосятся вопросы:

1. О плане экономического 
и социального развития рай
она на 1987 год.

2. О бюджете района на 
1987 год и об исполнении 
бюджета за 1985 год.

3. Отчет о работе постоян
ной комиссии по строитель, 
ству.

* • ♦
IX сессия Ленинского рай

онного Совета нахюдных де
путатов состоится 26 декаб
ря, в 16 часов, в чслубе лесо. 
промьппленного комбината 
(ул. 5-й Армии, 2).

Повестка дня:
1. О плане экономического 

и социального развития рай
она на 1987 год и о ходе вы
полнения плана экономиче. 
ского и социального разви
тия района в 1986 году.

2. О бюджете района на

1987 год и об исполнении 
бюджета за 1985 год.

* * *
XI сессия Октябрьского 

районного Совета народных 
депутатов состоится 26 де
кабря, в 16 часов, во Дворце 
культуры гаЗ-5.

Сессия рассмотрит вопро. 
сы:

1. О плане экономического 
и социального развития 
района на 1987 год.

2. О бюджете района на 
1987 год и об исполнении 
бюджета за 1985 год.

3. Отчет районного отдела 
внзгтренних дел по вьшолне- 
■нию постановления ЦК 
КПСС от 2 августа 1979 года 
«Об улучшении работы по 
охране цравопорядка и уси
лению борьбы с правонару
шениями».
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I 24 декабря в г. Томске открывается |

I  Всесоюзная выставка
S мт тш . ' . т

I  художестненной и документальной фотографии. |
I  Выставка организована Союзом журналистов СХХР, ТАСС и АПН. На ней |
S представлено около 400 работ фотомастеров нашей страны. В
S Выставка работает в залах областного краеведческого . музея (пр. Лени. S
Е на, 75) ежедневно, кроме понедельника, с 12 до Iĵ  часов. §
S Справки По телефонам 1-28-90, 2-30-47. Е
S Сбор слушателей фотошколы—23 декабря, в 19 часов, в музее. S
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В театрах
ДРАМЫ

23 декабря. «Район посадки 
неизвестен» — 19.

ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ 
23 декабря. «Мой бедный Ма

рат» — 18.
•В

Кино
в КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
23 декабря. «Год теленка» — 

9-20. 11. 12-40. 16-20. 18-20, 20, 
21-35. Кинолекторий «Мы вер
ная смена твоя, комсомол» —'
14- 20. Общественный просмотр 
художественного фильма «Ка
питан «Пилигрима» — 9.

имени М. ГОРЬКОГО 
23 декабря. «Прости» —

8-40. 10-20, 12, 13-40. 15-20, 17,
18-40, 20-20, 22. «Плата за про
езд» — 9, 10-50, 12-40, 14-30.
16- 20. 18-10, 20. 21-50. Зал ки
нохроники. «Глобальный прес
синг». Фильм первый «Рожде
но в Америке» — 11-10, 14-30. 
18, 19-05, 20-10.

«ОКТЯБРЬ»
23 декабря. «Новые амазон- 

ни» — 9, 10-50, 12-40. 16-20,
20. 21-50. «Прости» — 14-30, 
18-10. «Новые амазонки» —
8- 40, 12-10, 14, 16. 17-50. 19-40. 
21-30. Мультсборник «Осторож
но, обезьянки!» — 10-30.

«ПИОНЕР»
23 декабря. «Мальчик с па

льчик» — 9, 10-40. 12-20. 14.
15- 40. «Досье человека в «мер
седесе» (две серии) — 47-20,
20-20.

«СИБИРЯК»
23 декабря. Мультсборник —

9- 20. «Проделки е старинном
духе» — 1 1 , 12-40, 14-20, 16,
17- 40. 19-20. 21.

«АВАНГАРД»
23 декабря. «Конец операции 

«^зндент» (две серии) — 18,

ДОМ КУЛЬТУРЫ ТЭМЗа 
23 декабря. «Как три мушке

тера» (две серии) — 16, 18-30.

ТОМСКОМУ УЧАСТКУ 
НОВОСИБИРСКОГО ЗАВО
ДА ПО ТЕХНИЧЕСКОМУ 
ОБСЛУЖИВАНИЮ И РЕ
МОНТУ ВЫЧИСЛИТЕЛЬ
НОЙ ТЕХНИКИ требуются 
на работу ин>чсеяеры-элект- 
ронщики и элжтромеханики 
для ремонта микроЭВМ.

Участок производит по без
наличному расчету ввод в 
эксплуатацию, техническое 
обслуживание, ремонт мик
роЭВМ, «Электроники-60», 
ДВК, ДЗ-28, дисплея 15ИЭ- 
00-013, калькуляторов бух
галтерских и специализиро
ванных.

Участок расположен по 
адресу: г. Томок, ул. Гагари
на, 46. Тел. 3-13-49.

Управление культуры Томского облисполкома 
ТОМСКИЙ ТЕАТР ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ 

РЕПЕРТУАР НА ЯНВАРЬ
1 — в 14; 2, 3, 4, 5 — в 11, 14; 6, 7. 8 — в 10, 14.

ПРЕМЬЕРА
«МЫ ВАМ РАССКАЖЕМ СКАЗКУ»

(новогоднее преяставление)
I 2, 3, 4, 5, 6, 7 января — в 18.

НОВОГОДНИЙ БАЛ-ДИСКОТЕКА ДЛЯ МОЛОДЕЖИ
10 (суббота) — в 11, 14. Б. МЕТАЛЬНИКОВ
14 (среда) — в 17.

«АНЧУТКА»
(окаака в трех действиях)

От 7 лет
II (воок1>есенье) — в 12, 17

«МЫ ВАМ РАССКАЖЕМ'СКАЗКУ»
(новогоднее представление)

15 (четверг) — в 17; 20 (вторник) — в 17. ’
30 (пятница) — в 11, 17

ПРЕМЬЕРА 
Н. ВОРОНОВ

«АЛТЫНЧЕЧ»
(героическая сказка по мотивам татарского фольклора 

в двух частях)
От 10 лет

16 (пятояица) — в 19; 24 (суббота) — в 19.
„ ПРЕМЬЕРА
27 (вторник) — в 19. А. АРБУЗОВ

«МОИ БЕДНЫЙ МАРАТ»
(диалоги в трех частях)

От 16 лет
17 (суббота) — в 19. А. ДУДАРЕВ

«РЯДОВЫЕ»
(драма в двух действиях)

От 16 лет
18 (воскресенье) — в 19. ,

Спектакль Томского театра кукол
Р. БРЭДБЕРИ

«МАРСИАНСКИЕ ХРОНИКИ»
(главы из книги, в двух действиях)

Для взрослых
22 (четверг) — в 17. р. ПОГОДИН
25 (воскресенье) — в 12, 17.

«СИНЯЯ ВОРОНА, ИЛИ ФАНТАСТИЧЕСКИЙ ПОЛЕТ»
(в трех действиях)
От 12 лет

23 (пятница) — в 19. А. ВАМПИЛОВ
«СВИДАНИЕ В ПРЕДМЕСТЬЕ»

(комедия в двух действиях)
От 16 лет

28 (среда), 29 (четверг) — в 17.
С. ПРОКОФЬЕВА,

И. ТОКМАКОВА 
«СТРЕЛА РОБИНА ГУДА»

(пьеса в двух действиях)
От 10 лет

31 (суббота) — в 19. А. КАЗАНЦЕВ
«СТАРЫЙ ДОМ»

(драма в двух действиях)
Для воспитателей, родителей, педагогов 
И. О. главного режиссера театра—заслуженный артист 

РСФСР, лауреат лремии томского комсомола 
Олег АФАНАСЬЕВ.

Наш адрес: г. Томск, пер. Нахановича, 4.
Касса рабоггает с 10 до 20 часов.
Принимаются коллективные заявки и индашедуальные 
Телефон для оправок 2-36-55.

24 — 25 декабря
ЦЕНТРАЛЬНЫЙ СТАДИОН «ТРУД» 
Первенство СССР по хоккею е мячом 

«НЕФТЕХИМ» (Томск) — «ВОСХОД» (Новоалтайок) 
Начало — в 16 часов.

КОМБИНАТУ БЛАГО
УСТРОЙСТВА СОВЕТСКО
ГО р а й о н а  срочно требу
ются: водители на самосва
лы и специальные машины, 
трактористы на трактор 
«ЮМЗ-50», «82», «Т-150».

Оплата — повременно-пре- 
миалшая.

■Обращаться: г. Томск, Чу
лымский тракт, 15. Тел.
5-06-92, 5-06-93.

Учебно-курсовой комбинат 
ТЕРРИТОРИАЛ Ь Я О Г О 
ОБЪЕДИНЕНИЯ «Томсхав- 
тотранс» ПРОДОЛЖАЕТ
НАБОР на курсы водителей 
категорий «С» и «ВС» на 
дневное и вечернее отделе
ния за счет автопредприятий, 
организаций, колхозов, сов
хозов и за свой счет. Срок 
обучения — 5 месяцев.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Пролетарокая, 52. Тел.
3-86-02, 3-81-34.

Издательству «Красное 
знамя» на постоянную рабо. 
ту требуются: наборщики
машинного набора, печатни
ки и ученики наборщи
ков и печатников, маши
нист к приемщик яа 
резальную машину, маши
нисты фальцевальных ма
шин, контролеры готовой 
продукции, подсобные рабо
чие, заготовщик переплет
ных материалов, бухгалтеры 
на постоянную и временную 
работу — приглашаются 
пенсионеры; кладовщик, 
умеющий- управлять элект- 
|ротранспортом, для работы 
на центральном складе (ул. 
Парковая, 6). Общежитие 
предоставляется для одино
ких по специальностям на
борщик, печатник.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Фрунзе, 103, в отдел кадров. 
Тел. 1-47-00.

Коллектив Института хи
мии нефти СО АН СССР вы
ражает глубокое соболезно
вание сотрудникам инсти
тута Л. Б. и С. М. Горбуно
вым по поводу смерти отца 

. ОВЧАРЕНКО
Владимира Ивановича.

Коллектив Томского НИЙ 
вакцин и сывороток выра
жает глубокое соболезнова
ние старшему инженеру 
предприятия В. П. Юферо- 
вой по поводу смерти мужа 

ЮФЕРОВА
Игоря Михайлович^

Администрация. партком 
Томского совхоза-техникума 
выражают глубокое соболез
нование родным и близким 
по ПОВО.ДУ скоропостижной 
смерти старейшего препо
давателя техникума заслу
женного учителя школы 
РСФСР, персонального пен
сионера

РОГОЗИНСКОГО 
Георгия Иосифовича.

Вынос тела — 23 декаб
ря. в 14 часов, из квартиры 
покойного (г. Томск, ул. 
Пушкина, 27. кв. 26).

Администрация, партий
ная. профсоюзная организа
ции института «Томскагро- 
промпроект» выражают
глубокое соболезнование 
старшему инженеру Л. Д, 
Халецкой в связи со сме
ртью сына

ЖЕНИ.
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